

Servicio especial del DIARIO DE BURGOS

Primera conferencia Madrid. - 3'20 t.

Gaceta

Extracto del número correspondiente al día de hoy: Decreto nombrando transitoriamente en el ministerio de la Gobernación una Junta encargada de resolver en el plazo de tres meses, los recursos gubernativo-contenciosos contra la destitución de secretarios de Ayuntamientos. Estará presidida por el director general de Administración local, y de ella formarán parte don Carlos González Roothof, secretario general del Consejo de Estado, y don Fernando Ruano, secretario del Ayuntamiento de Madrid.

Todo el público tributó a Sus Majestades una gran ovación, a la que se sumaron los artistas y dependientes del teatro.

Se representó la ópera bómica en dos actos «La feria de Sorotchinski». La representación terminó a las doce y media, y los Reyes permanecieron hasta el final en el teatro. Al salir se repitieron las aclamaciones a los Soberanos.

En las Ramblas, frente al teatro del Liceo, se habían congregado millares de personas, que tributaron a los Monarcas al salir del Teatro una gran manifestación de simpatía.

La Reina, acompañada de la duquesa de San Carlos, del marqués de Benadán y del gobernador civil, estuvo en el Asilo Cuna, donde fue recibida por la presidenta y damas de la institución y aristócratas.

La secretaria leyó unas cuartillas de salutación a la Soberana, haciendo un resumen de la labor realizada por el Asilo.

Una de las niñas allí acogidas entregó a la Reina un hermoso ramo de flores. El Dr. Cendra pronunció un elocuente discurso, elogiando la humanitaria labor que allí se viene prestando.

A las doce y media de la mañana, en el paso a nivel de la avenida de Alfonso XIII se ha celebrado la inauguración de las obras del ferrocarril subterráneo de la calle de Balmes.

El Rey llegó acompañado del duque de Miranda, general Zabalza y palatinos.

Tomó asiento rodeado del marqués de Magaz, capitán general, alcalde, rector de la Universidad, comandante general de Marina y el Ayuntamiento en corporación.

El secretario del Ayuntamiento dió lectura del decreto concediendo autorización para llevar a cabo las obras.

El alcalde pronunció un discurso, haciendo resaltar la importancia que en carne el proyecto para el progreso de Barcelona.

El marqués de Magaz contestó en nombre del Rey, diciendo que este era el patrocinador de la obra que se va a realizar.

Don Alfonso, con una piqueta, abrió un pequeño hoyo en el lugar donde van a comenzar las obras, y luego examinó los planes detenidamente.

El doctor Turrell solicitó del Rey que se interesara en la ampliación de la traza de aguas a Sarriá.

Contestó el Monarca que siempre se preocupaba de todo lo que significara engrandecimiento de la Patria.

Segunda conferencia Madrid. - 3'20 t.

Los viajes del presidente

BARCELONA.—El general Primo de Rivera cenó anoche en el Círculo del Liceo, con los generales Martínez Anido y Barrera, con el conde de Lavern y algunos amigos particulares.

Después asistió a la función del Liceo, y al terminar ésta, después de despedirse de Sus Majestades, salió en automóvil, dirigiéndose directamente al muelle de la Paz.

Embarcó con su ayudante, D. Martano de Rivera, el capitán general y el jefe superior de Policía, en la canoa de las Obras del Puerto, dirigiéndose al crucero «Méndez Núñez», a bordo del cual se encontraban, desde momentos antes, el general Martínez Anido, con su hijo Roberto, y el conde de Lavern, que les acompañaba en este viaje.

A la una y media ha zarpado el «Méndez Núñez», con rumbo a Castellón.

VALENCIA.—El presidente del Directorio ha telegrafado al Comité de la Feria Muestraria, aceptando el presidir la sesión de clausura si se compagina el acto con el resto del programa.

El marqués de Estella hablará en el mitin de afirmación patriótica que se celebrará el lunes en el teatro principal.

Definitivamente, la noche del 31, el general Primo de Rivera será obsequiado con una cena íntima.

Alicante.—El general Primo de Rivera ha telegrafado avisando de la necesidad de estar el día 4 en Tetuán le impide permanecer aquí el día 2, renunciando a su proyectada visita a Alcoy.

El presidente desembarcará el día 1, a las diez de la mañana; visitará al general Bermúdez de Castro, recientemente operado, y asistirá a la recepción en el Ayuntamiento, al banquete de las autoridades en el hotel Samper, al mitin de la Unión Patriótica en el teatro Monumental; visitará los cuarteles, comerá en el Real Club de Regatas y embarcará saliendo con rumbo a Cádiz.

VALENCIA.—El gobernador civil ha recibido a última hora un radiograma, diciendo que a las diez de la noche llegará el marqués de Estella al puerto.

Será recibido por todas las autoridades y corporaciones.

Mañana visitará los centros fabriles; a mediodía habrá recepción en capita-

ma; por la tarde visita a los astilleros, y por la noche función de gala.

Con motivo del viaje del presidente ha sido aplazada la Fiesta de la Flor.

Peticiones de los maestros

La comisión de la Confederación nacional de maestros ha elevado un documento al Directorio, solicitando que se le conceda el sueldo mínimo de 3000 pesetas, unificación del escalafón, proporcionalidad en el mismo, etc.

En el Ayuntamiento

Esta tarde, en el Ayuntamiento, le será entregada al alcalde conde de Vellalano una placa de plata con brillantes que le regalan sus compañeros, y que lleva la siguiente inscripción:

«Al primer alcalde popular después del advenimiento del Directorio.»

También le será impuesta la cruz de Beneficencia, obsequio igualmente de sus compañeros, al concejal señor Santa, por su altruismo en favor del desvalido.

MENCHETA.

Este número, como de costumbre, ha sido visado por la censura.

BOLSA

Table with columns: MADRID, Interior 4%, Serie A, Id. Id., Azable 4%, Id. Id., Exterior 4%, Id. Id., Tesoros Enero, Id. Febrero, Id. Abril, Cdlas. hipotecas 4%, Id. Id., Banco de España, Hispano Americano, Central, Río de la Plata, Ferroc. Norte, Id. Id., Id. M. Z. A., Id. Id., Azucareras, acc. pref., Id., Tabacalera. Includes CAMBIOS section with Francos, Libras, Dólares, Litras.

Doctor Martín Renedo

ESPECIALIDAD: APARATO DIGESTIVO HORAS DE CONSULTA: DE DOCE A DOS Y DE CUATRO A SEIS. Almirante Bonifaz, 11, duplicado, 1.º, teléfono número 80. Gratis en el Dispensario de la Cruz Roja, los miércoles, de diez a once.

MOSTELLE

Zumo de uva sin fermentar. Previene y cura los desórdenes del estómago e intestinos, regularizando su funcionamiento. Farmacias y ultramarinos. Rafael Escofet, Tarragona.



MUJERES ANEMICAS

Si queréis devolver a vuestro rostro el color sonrosado, si amáis la alegría, si deseáis recobrar las energías y que por vuestras arterias corra una sangre fluida, rica y vivificante, usad el positivo reconstituyente

HIPOFOSFITOS SALUD

Este tónico lleno de acero mis músculos, acabó con mis insomnios y pesadillas y cortó de raíz una incapacidad que constituía el principal estorbo de mi vida.

MADEIRA. - 3'20 t.

Cámaras y cubiertas DUNLOP

Son las más resistentes, duraderas y económicas. Bandajes y macizos montados en la prensa del «Centro de Representaciones» los llevan todos los camiones y coches de línea, por estar reconocidos como los mejores.

VITORIA, 14, BAJO. Precios ventajosísimos

Curación de las hernias

INTERESA SABER

que el reputado ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado señor Torrent, estará en Burgos y en el Hotel Universal únicamente el martes día 2 de junio y recibirá a cuantos herniados quieran hallar, con sus notables aparatos, un instantáneo alivio y una curación pronta, de sus hernias. Estos aparatos, que son el bello ideal de todos los pacientes porque dan salud y vida y que no molestan ni hacen bullo, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarlo todos, absolutamente todos cuantos sufran dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio único eficaz de todos los herniados. Miles de enfermos agradecidos lo pruegan, infinidad de eminencias médicas lo prescriben, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción, lo usan. Si se quiere ahorrar salud, tiempo y dinero no debe nunca nadie comprar bragueros ni vendajes de clase ninguna sin antes ver al especialista Sr. Torrent, de nombre registrado.

Especialidades para señoras

Fajas ventrales y demás aparatos, modernísimos y de grandes resultados, para abortos, los descensos abdominales y de la matriz, las relajaciones, eventraciones, etc., etc.

Herniados todos

Acudid sin pérdida de tiempo, y con la más absoluta confianza, al especialista señor Torrent, en el Hotel Universal únicamente, el martes día 2 de junio.

Nota.—Dicho especialista estará también en Bilbao el día 31, en el Hotel Gofit; Haro el día 1, en el Hotel La Adela; en Valladolid el día 3; en el Hotel Imperial, y en Palencia el día 4, en el Hotel Central, donde así mismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde solamente.

Talleres y despacho en Barcelona, Unión, 13, Casa Torrent.

Diario de Avisos

NOTAS RELIGIOSAS

Santos de mañana: Domingo de Pentecostés.—Nuestra Señora Madre del Amor Hermoso.—Santos Gencio, Genciano, Angela de Médici.—Santos del lunes.

Santos Juvenio, Firmo, Segundo, Crescenciano, Fernando de Ayala, Inigo, Reveriano, Pablo, Panfilo, Valente.

Cultos: Catedral.—Aniversario de la Consagración de España al Sagrado Corazón de Jesús.

Conforme a lo que nuestro eminentísimo señor Cardenal ordena en el «Boletín Eclesiástico» del 15 del corriente, el excelentísimo Cabildo Metropolitano ha acordado celebrar el domingo próximo, Pascua de Pentecostés, en la Santa Iglesia Basílica Metropolitana los cultos siguientes:

A las siete y media, misa de comunión general de todos los niños y niñas de escuelas y colegios, y de cuantas personas piadosas lo deseen, que tendrá lugar en el altar mayor, con acompañamiento de órgano y motete.

A las nueve y tres cuartos, exposición del Santísimo y misa solemne a bida orquesta en la que predicará el M. I. señor Dr. D. Pedro Riaño Campo, terminando con el acto de consagración al Sagrado Corazón de Jesús.

A las once y media, comenzará la vela al Santísimo, que quedará expuesta hasta la función de la tarde, en la forma siguiente:

De once y media a doce.—Señoras del Apostolado de la oración, señores de la veta al Santísimo Cristo y Esclavas de los Dolores.

De doce a doce y media.—Señoras de la Corte de Honor del Pilar, del Perpetuo Socorro, de San José de la Montaña y de la Propagación de la Fe.

De doce y media a una.—(Archicofradía de Hijas de María, Idores Teresianas, Marías de los Sagrados Padres, Cristianas y demás asociaciones de señoras.)

De una a una y media.—Caballeros del Apostolado de la Oración, del Santísimo Cristo, de Santiago y de la Divina Pastora; Cofrades del Santísimo y de Animas.

De una y media a dos.—Discípulos de San Juan, Terciarios, Adoración Nocturna, Semana Devota y demás asociaciones de caballeros.

De dos a dos y media.—Seminaristas de San Jerónimo y de Ultramar y externos.

De dos y media a tres.—Seminaristas de San José.

De tres a tres y media.—Congregaciones Marianas, ídem del Niño Jesús de Praga y Colegios de Niños.

A las tres y media, vísperas, completas, Matines y Laudes.

A las cinco, estación, rosario, motete, bendición y reserva.

Misas de hora fija desde las seis a las doce.

Misa conventual, a las nueve y cuarto. Misa rezadas desde las seis y media hasta las doce en el Santísimo Cristo.

Misa conventual, a las nueve y cuarto. Misa rezadas desde las seis y media hasta las once y media, en el Cristo.

Domingo.—Misa breve del maestro Esclava y Secuencia del mismo, con orquesta.

Lunes.—Misa en «fa» del maestro Barrera.

Martes.—Misa a cuatro, de Michael Haller.

Domingo, en la tarde, motete de Barrera.

Parroquia de Santiago (Catedral).—Solemne Triduo que la Asociación y Visita Doméstica de la Medalla Milagrosa con sagra a su excelso titular.

Capilla de San Zoles

(—Mañana, último día del mes de las flores, a las cinco y media de la tarde, tendrá lugar el santo rosario, ejercicio de las flores, a continuación bendición de campos y plática por don Luis Martínez Ariznavarreta.)

MES DEL SAGRADO CORAZON

Religiosos de la Visitación (S. I. S.).—Durante el mes de la Visitación, el día 1 de junio, se manifestará a las seis y media, y rezada la estación, rosario y novena, será el sermón, que pronunciará los nueve días el R. P. Fr. Ricardo de Torres, capuchino.

A continuación se cantará la letanía al Sagrado Corazón de Jesús, concluyendo con una solemne reserva.

Merced.—Por la mañana, a las seis, rosario, misa, ejercicio piadoso y cánticos.

Durante el ejercicio se dirán varias misas y se dará la Comunión a diferentes horas.

Por la tarde, a las siete y cuarto, exposición de S. D. M., rosario, cánticos, ejercicio del mes y bendición con el Santísimo.

AUDIENCIA

Señalamientos para el lunes: Audiencia territorial.

Incidente sobre apelación de un auto, procedente del juzgado de Bilbao, seguido por la Sociedad anónima «Mina Paca»; ponente, señor Céspedes; defensor, Lic. Horis; procurador, Aparicio; secretaria del Lic. Solo.

Interdicto sobre recobrar la posesión, procedente del juzgado de Durango, seguido entre don Pedro Celestino de Garza y don Hermenegildo de Ugarte y Garrochategui y otro; ponente, señor Benavente; defensores, Lics. Gaitero y Cadjianos; procuradores, Fuente y Echevarrieta; secretaria del Lic. Solo.

HACIENDA

Libramientos para el lunes: Don Manuel García, don Epifanio Fernández, don Félix Martín, don Joaquín Torres, don Félix Martínez, don Serafín Casas, don Rafael Sáez, don Serafín Benobas, don Fernando Parra, don Ángel de Diego, don Daniel López, don Isidro Arroyo, don Isaac Aragón, don Juan Estévez, don Manuel Canellas, don Melión Zapata, don Manuel Tejerina, don Ramundo Lasso de la Vega, don Sebastián García, don Joaquín Tiano, señores Orejón y Pérez, señores Serrano y Compañía, señores Calleja, Nuñez y Compañía, don Cejudo Martínez, don Felipe de la Vinda, don Cecilio Martín, don Enrique Martín, don Manuel Giménez, don Desiderio Martín, don José García Alía, don Julián Bañuelos, don Isaac Vadillo, don Felipe Cuevas, don Manuel Arribas, don Alberto Manero, don Pascual Rejas, don Francisco Viejo, don Lorenzo Izquierdo, don Antonio Sáiz, don Isidro Vargas, don Simón J. Seisdedos, don Leoncio Higuera, don Juan Cifredo, don Eloy García de Quevedo, don Félix Miguel, don Juan Revilla, don Luis Pérez Cejudo, don Lorenzo García Casado, don Vidal Tablado, don Julio Revilla Díaz, don Rafael Dorao, don Francisco Fil, don Luis Onetha, don Félix Carro, don Maximiliano A. Morales, jefe de Telégrafos, Habilitado del 12.º tercio de la Guardia civil, don Matías López, don Felipe Güemes, don Ignacio Vallejo, don Carlos Pinar, doña Higinia Aurora Sáez, don Juan Díez, don Pedro Alfaro, don José María Platero.

REGISTRO CIVIL

Defunciones: Felipa Conde Alvarez, de Humienta, 73 años, Isla, 7; Luja Castriello Peña, Villagonzalo Arenas, 74 años, Hospital de San Juan.

Nacimientos: Emilia Hidalgo Sáiz, Carmelo Luis Franco Pérez.

Matrimonios: Don Juan González con doña Rosario Santa María, mañana, a las seis y media, en San Esteban.

Don Florentino González Pérez con doña Felisa Soto Laredo, el lunes, a las siete, en San Cosme.

ESTADO DEL TIEMPO

Observaciones meteorológicas del Instituto en el día de hoy: Barómetro.—A las nueve de la mañana, 0,55; a las cinco de la tarde, 0,56. Temperatura.—Máxima, 23,2; mínima, 15,2.

Dirección del viento.—A las ocho de la mañana, S; a las cinco de la tarde, Norte.

Mutualidad Nacional del Seguro

Aéropedáneo Creada por Real decreto de 9 de Septiembre de 1919

RAMA PEDRISCO

Por acuerdo de la comisión ejecutiva, en consonancia con lo que dispone el artículo 9.º del Reglamento de la póliza, se ha concedido nueva prórroga para la admisión de solicitudes de seguro de toda clase de cosechas hasta el día 30 de junio próximo.

Delegación de la provincia.—Oficinas del Servicio Agronómico, San Carlos, 1, 2.º, Centro-Burgos.

Veraneo en Burgos

Las personas que deseen arrendar casas u hoteles con jardín y habitaciones amuebladas, o que quieran admitir huéspedes en la temporada veraniega, pueden mandar nota detallada de ofertas a la oficina del Turismo, Espión, Teatro.

Se les ruega avisar a la misma Oficina una vez que hayan alquilado las casas u hospedajes que ofrecen, y siempre que queden nuevamente vacantes.

Alcaldía de Medina de Pomar

El día 24 de junio próximo, o en su defecto, el 29 del mismo, tendrán lugar en este Ayuntamiento, las subastas de arriendo de los arbolitos sobre carnes, bebidas, pesas y medidas, puestos públicos, Matadero, derechos de almacenaje en la Alhóndiga y recargos sobre el consumo de gas y electricidad, con arreglo a los pliegos de condiciones aprobados.

Dichas subastas se celebrarán de diez a doce y media de la mañana, en los días expresados.

Medina de Pomar 29 de Mayo de 1925.—El alcalde, Emilio Zuñeda.

AMA SECA. Se necesita en Lain-Calvo, núm. 22, 1.º

PÉRDIDA de un faro de automóvil, en la carretera de Burgos a Salas de los Infantes. Se gratificará a la persona que lo entregue a su dueño D. Angel Sáez, médico de Salas.

OPERARIOS se necesitan en la fábrica de Arcos Informes: Progreso, 4, escritorio, y Plaza de Prim 24, almacén.

SE NECESITA un criado que sepa andar con carro de cuatro caballerías. Razón, Félix Martiján, ventorro, carretera Quintanadueñas.

SE ARRIENDA una casa con huerta propia, para versar. Para más informes con Amancio Sáiz, en Quintanilleja.

SE VENDEN juntos o separados caballo, tartana y arreos. Razón, Merced, 12, 1.º, derecha.

SE NECESITA de fincas rústicas. El domingo 28 de junio, a las trece horas, se venderán en el juzgado municipal de Araya de Oca, en la secretaría, tasadas en 795 pesetas. En la secretaría de dicho juzgado puede verse el pliego de condiciones. Araya de Oca 27 de Mayo de 1925.—El juez municipal, Pablo Sáez.

SE VENDE la casa de Nuño Rasura, número 6 Informes, señor Royuela, Hospital de San Juan.

SE NECESITAN un oficial herrero y un aprendiz, y se venden dos máquinas, seminuevas, una segadora y una aventadora. Para tratar, con Salvador Domingo, en Padilla de Abajo.

SE CEDEN una o dos habitaciones bien ventiladas con mirador a la calle, con cocina, amuebladas o sin amueblar. También se vende un mostrador. Razón, San Juan, 39, bar El Faro.

SE VENDE una camioneta Ford, a toda prueba; por dedicarse su dueño a otra industria. Para tratar, con su dueño, plaza de Vega, 10, 4.º.

SE VENDE un radiador Ford, usado un mes. Para tratar, con su dueño, plaza de Vega, 10, 4.º.

SE DESEA una buena cocinera y repostera en el cuartel de Artillería. Intil presentarse sin inmejorables informes.

SE ARRIENDA un primer piso en la calle de Salas, núm. 10, Informes, calle del Hospital Militar, núm. 6, panadería de Víctor Vivar.

SE ARRIENDAN junto o separados, una casa propia para industria o posada, junto a la carretera de Madrid, una cochera con su pozo de agua y un foso de 50 a 60 fanegas, todo en término de Sarriena. Para tratar, con Puerto Bueno, en Cogollos.

SE VENDEN varias fincas rústicas situadas en el término de Pedrosa Río Ubel y Santa María Tajadura. Para más informes, D. Manuel Riera, Duque de la Victoria, 3 y 4, Burgos.

AMA DE CRÍA, se ofrece a media leche. Razón: Juana Blanco, San Esteban, 19, 3.º, izquierda.

SE VENDE un motor eléctrico 3/4 HP con su transmisión correspondiente y nueva, por no necesitarlo su dueño. Para tratar, dirigirse a Lain-Calvo, 24, duplicado, 3.º, izquierda, Burgos.

Regimiento Lanceros de Borbón

4.º de Caballería

El día 26 del próximo mes de junio, a las once de la mañana, en el cuartel que ocupa este regimiento, se verificará la venta en pública subasta, de cuatro yeguas de desecho que tiene el mismo, teniendo en cuenta que es condición precisa, para su adjudicación, ser agricultores o ganaderos presentando los recibos de contribución rústica o pecuaria, según dispone la R. O. C. de 11 de Julio de 1916 (C. L. núm. 144).

Igualmente se venderán el referido día y a la misma hora cuatro potros que tiene el regimiento, de 14 meses de edad, productos de yeguas del mismo, cuya propuesta ha sido aprobada por la superioridad.

El importe de los anuncios será de cuenta de los compradores.

Burgos 27 de Mayo de 1925.—El comandante mayor, Salvador Portillo.

Imprenta del DIARIO DE BURGOS

Camisería -:- Corbatería

Medias y calcetines TEMPORADA DE PRIMAVERA -:- GRANDES NOVEDADES

Si ha de comprar alguno de estos artículos, visite

El «Bon Marché»

Es la casa que más surtido presenta, la que más barato vende. Precios de OCASIÓN

EL CENTRO. Gran peluquería

Plaza Mayor, 4 :: Teléfono núm 244 (junto al Círculo de la Unión)

Últimos adelantos en aparatos de depilación. Masaje eléctrico a rayos violeta. Champú y afeitado eléctrico para el pelo. Secador eléctrico para el lavado de caberos.

Casa Munguía

Plaza Mayor, 42, y Lain-Calvo, 9. Teléfono número 88.-Burgos

Gran casa de tejidos, pañería y confecciones de caballero, señora y niños



Diversidad de modelos en vestiditos de percal y batista, 2'50 a 10 pesetas.



Diversidad de modelos en vestiditos de lana, de gran novedad, para niños y jovencitas.

Precio fijo verdad. Todos los artículos marcados.

C.ª Marfilmas y Francesas



Línea Brasil - Uruguay - Argentina

Servicio quincenal con salidas fijas y sin transbordo desde el puerto de BILBAO para RIO DE JANEIRO, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES.

PROXIMAS SALIDAS:

Día 8 de Junio, HOEDIC. | Día 9 de Julio, BELLE ISLE.
Día 23 de Junio, OUESSANT. | Día 18 de Julio, GROIX.

Admitiendo pasajeros de PRIMERA PREFERENTE, TERCERA CON CAMAROTE y TERCERA CLASE.

La clase de PREFERENTE (antigua segunda económica) está situada en el centro del barco, satisface el gusto más exigente, siendo todos los camarotes EXTERIORES.

Todos los pasajeros de tercera y tercera especial ESTAN SERVIDOS, sin excepción, por el personal de a bordo, EN SU COMEDOR CORRESPONDIENTE, siendo la comida a la española.

Línea extra rápida de Burdeos para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires

PROXIMAS SALIDAS:

El día 30 de Mayo el vapor correo exprés MASSILIA.
El día 25 de Julio el vapor correo LUTETIA.

Admitiendo pasajeros de gran lujo, lujo, primera, segunda y segunda intermedia.

Línea postal de Bilbao, Habana y Veracruz

El día 15 de Junio el vapor correo LAFAYETTE.
El día 5 de Septiembre el vapor correo ESPAGNE.

Admitiendo pasajeros de lujo, medio lujo, primera, segunda, preferente y tercera clase.

Línea postal Santander - Habana - Veracruz

SALIDAS 22 Junio vapor ESPAGNE; 22 Julio, vapor CUBA

Para informes y billetes de pasajes, dirigirse a los agentes de la Compañía Félix Iglesias y C.ª, Arenal, 6, Bilbao. Teléfono, 9672

Talleres de fundición y construcción de maquinaria
Armentia, Mendi y Corres
Barrio del Prado (Industrial Alavesa)

TELÉFONO 583

VITORIA

Especialidad en maquinaria para trabajar madera. Máquinas sierras de cinta y circulares. Carros para el aserrado de grandes troncos. Cepilladores. Tupías. Tornos. Barrenos. Aparatos de soldar sierras de cinta. Mordazas. Máquinas de afilar cuchillas, etcétera. Accesorios.

Presupuestos gratis á quien los solicite

Los niños de pecho no deben tomar leche de vaca;

Congula en el estómago, y como el niño no tiene la resistencia del ternero (para el que la Naturaleza hizo otra leche) para digerirla, gran parte de ella se va en las deposiciones, y tarde ó temprano enferma del aparato digestivo.

Si la leche está condensada, cocida ó esterilizada, aún es más difícil de digerir. Eso suponiendo que esté buena, que es difícil que un día ó otro no la tome mala. Y lo mismo ocurre con la leche de cabra, y aún es peor la de oveja.

El GLAXO es la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano. No congula en el estómago y lo digieren total y rápidamente los niños.



Los desde que nacen, y se crían ó ayudan á criar maravillosamente. Una lata basta para ver el aumento de peso y cómo duermen mejor, por desnutrido ó enfermo que el niño esté. Úsese el biberón GLAXO.

El GLAXO es insustituible para ancianos, convalecientes y enfermos, y para embarazadas y señoras que crían, á las que aumenta la leche.

Aviso muy importante

Cuando el niño necesita empezar á tomar alguna harina que le prepare para la alimentación sólida, que suele ocurrir cuando tiene diez ó doce meses, nada como la HARINA MALTEADA de la CASA GLAXO, que es la última palabra de esa clase de alimentos. Está purificada y privada del amargo perjudicial que suelen tener esas harinas, que por eso otras casas las venden mezcladas con productos azucarados que lo disimulan. Se puede tomar con leche, pero con GLAXO es mejor. Exíjase que sea HARINA MALTEADA de la CASA GLAXO. Véndese en tiendas de comestibles, farmacias y droguerías.

Importadores exclusivos para España, Portugal y Marruecos: Sebastián Tauler y C.ª, Pi y Margall, 12 (Gran Vía)—Madrid
Casas que venden el GLAXO: Fabián Barriocanal, Cid, 17; Amézaga y Cano, Espolón, 30; Viuda de Justo Martínez, Plaza Mayor, 45; Sra. Viuda de Liera, Plaza Mayor, 33; Juan Bartolomé, Plaza de Prim, 21, y otras.
Representante en Burgos: VIUDA DE FRANCISCO ALCALDE ORIVE.

Casa de Saldos

ALMIRANTE BONIFAZ, 15

Todo el que quiera aprovecharse, llegó el momento

Paños cocina, 0'40 pesetas.
Camisas niño, 0'40 y 0'60.
Sobre-camisas piqué, 4'50, 6'50, 8'75.
Corsés faja con goma, 2'60, 2'95, 3'25.
Vichys 4/4, extensísima colección, 0'70 metro.
Sábanas, tamaño grande, 4'75 una.
Toallas felpa, 0'35, 0'80, 0'95, 1'10.
Velos tul malla, 0'75 uno.
Satén negro, 0'95 metro.

Almirante Bonifaz, 15. CASA DE SALDOS

Holland América Line de Rotterdam

Servicio regular de vapores de pasaje desde los puertos del Norte de España á los de Cuba-México

Próximas salidas para la Habana, Veracruz y Tampico, admitiendo pasajeros de cámara, segunda económica y tercera clase:

EDAM	Bilbao . . . 2 Junio	Bilbao . . . 23 Junio
	Santander . 3 >	Santander . 24 >
	Gijón . . . 4 >	Gijón . . . 25 >
	Coruña . . 5 >	Coruña . . 26 >
	Vigo . . . 6 >	Vigo . . . 27 >
SPAARDAM	Bilbao . . . 14 Julio	Bilbao . . . 2 Agosto
	Santander . 15 >	Santander . 3 >
	Gijón . . . 16 >	Gijón . . . 4 >
	Coruña . . 17 >	Coruña . . 5 >
	Vigo . . . 18 >	Vigo . . . 6 >

Precios del pasaje en tercera clase: Habana, 539'50 pesetas; Veracruz-Tampico, 522'75, incluidos los impuestos.

NOTA.—Todos los señores pasajeros de 3.ª clase son alojados en camarotes de dos, cuatro y seis literas, completamente independientes.

Para toda clase de informes dirigirse á los agentes señores D. Francisco García, en Santander; Pérez Ullivarri é Hijos, en Bilbao; López y Sánchez, en Coruña; D. Joaquín Dávila y Compañía, en Vigo, y Viuda e hijos de Antonio López de Haro, en Gijón.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Cuba á Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña, Gijón y Santander.

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5, de Cádiz el 7, y de Bilbao el último día de cada mes, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3.

Línea de New York, Cuba-Méjico

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 25, de Valencia el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes, con escala en New-York.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y de Cádiz el 15 de cada mes para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salida de Colón el 12 para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo á New-York, puertos Cantábrico á New-York y la línea de Barcelona á Filipinas, cuyas salidas se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Para informes sobre pasaje de cámara y carga, diríjase al agente de la Compañía en Burgos.

Julían Ruiz.—Puebla, 2, 1.º, izquierda

CALLOS

No se lamente usted de tener sus pies destrozados. No achaque á sus callos lo que solo es obra de su incuria. El que tiene la cara sucia es porque no se lava. El UNGÜENTO MÁGICO

que tiene callos, juanetes, ojos de gallo ó durezas es porque no usa el patentado que en tres días los extirpa totalmente. Pídalo en farmacias y droguerías, 1'50. Depósitos en Burgos: Amézaga y Cano, Espolón, 30, y Justo Martínez, Plaza Mayor, 35.

Gran fábrica de libros rayados y cajas de cartón

Mogores/Diarios/Compartores «Actas Encuadernaciones» y de lujo

ENRIQUE MARTINEZ

LAIN-CALVO, 12.—BURGOS



Tome Va Amigo Débil
Elixir
que pronto la
CALLOL Fortalecedor
De sabor agradable y efecto rápido
El que lo prueba entusiasmado y agradecido lo compra á sus amistades. Precio pta. 4.50
Compralo hoy mismo en cualquier farmacia

4.500 pesetas anuales

casas y leña se darán a familia trabajadora compuesta de padre, madre y dos hijos varones de más de 16 años, por servir en «Caseros de Araca», a ocho kilómetros de Vitoria.
Diríjase con informes a don J. M. de Aragón, Paseo de la Florida, 3, Vitoria.

Solución Casos

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL

Premiado en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor, Farmacia de J. Puchades, Plaza de la Lana, 11, Barcelona. De venta en las principales farmacias de España.

Automóviles seminuevos y de ocasión

Verdaderas gangas

Marca	Modelo	PESETAS
LANDA	torpedo, siete plazas, ruedas metálicas, una de repuesto, arranque, luz eléctrica, faros, capota de lona buena, laterales, funda herramienta, estado de nuevo, a prueba.	8.500
CITROEN	10 CV., serie modelo 1923, 4/5 plazas, buen estado, completo.	4.750
CITROEN	10 CV., tipo serie modelo 1922, 4/5 plazas, completo.	4.200
ELIZALDE	15/20 CV., modelo 1921, limousine lujo, seis plazas, arranque, luz eléctrica, faros, ruedas metálicas intercambiables, completo.	12.000
OAKLAND	6 cilindros, limousine, 6 asientos, en buen estado, completo.	6.500
BERLIET	15 CV., torpedo, 4/5 plazas, carroserie especial, con arranque y luz, modelo 1921, en perfecto estado y a toda prueba.	4.500
MATHIS	nuevo, con su documento de aduanas, 10 CV., 4/5 asientos, último modelo, completo, precio de él en la representación 12.000 pesetas, precio en que se cede.	8.500
RENAULT	10 CV., torpedo, 4/5 asientos, último modelo, con un recorrido de 6.000 kilómetros, revisado y pintado como nuevo, a toda prueba.	8.750
IDEAL	10 CV., cuatro cilindros, 4/5 asientos, coche muy bonito, revisado, en estado de nuevo, torpedo, según está.	1.750
DODGE	torpedo, 4/5 plazas, modelo 1922, con arranque, luz eléctrica, revisado, vestidura nueva y pintado completo y como nuevo.	6.500
TOLBOT-DARRAQ	15 CV., torpedo, seis plazas, ruedas intercambiables, de radio, en buen estado.	5.000
DODGE	torpedo, modelo 1921, según lo entregó la fábrica, 4/5 plazas, en perfecto estado.	5.250
HOTKISS	limousine 18 CV., seis plazas, lujo, casi nuevo, ruedas metálicas y una de repuesto.	6.500
HUPMOBIL	modelo 1921, seis plazas, llantas intercambiables, en perfecto estado, torpedo, faeton, a toda prueba.	6.000
APPERSON	6/7 plazas, turismo, con arranque y luz eléctrica, ocho cilindros y ruedas intercambiables.	7.000

Para verlos, tratar y probarlos, en la S. A. de Importación y Ventas Garage Cas'illa, Gamazo, 22 y 24 y Colmenares, 5. Teléfono 550.—VALLADOLID.

Folleto del DIARIO DE BURGOS (121)

Los Siete Infantes de Lara

despedazándola, haciéndola brotar continuamente hel y sangre, si se nos permite que para explicarnos matemáticamente el alma; una congoja fría, inconsolable, desesperada, un arrepentimiento que no es arrepentimiento, un dolor íntimo y agudo, una horrible venganza, en fin, que se vuelve con todos sus horrores acrecidos y sublimados sobre quien la ha puesto en práctica.

Y si toda esta espantable suma de efectos y sufrimientos desesperados hacia sentir a Ruy Velázquez la vista de aquella mujer, era porque creía ver en ella el esqueleto viviente y maldito de aquella doña Lambra que tanto había amado; de aquella fatal hermosura, cuyo amor satánico hacia Gonzalo González haber causado la ruina de la casa de Lara, y la condenación anticipada sobre la tierra de Ruy Velázquez; y ante aquella ruina de un ser, otro tiempo seductor y amable, siquiera fuese solamente por lo casi divino de sus formas,

Ruy Velázquez sentía renacer como un fuego inextinguible, su amor, sus celos, su rabia, su desesperación, su venganza; para él, por efecto de lo conturbadas que se encontraban sus facultades mentales, aquella mujer no era una nauseabunda y repugnante vieja, sino la doña Lambra de veintidos años antes; y cosa extraña, fuese o no fuese aquella mujer doña Lambra, Ruy Velázquez causaba en ella una fascinación semejante, era el mismo hombre odioso manchado con la sangre de los Laras, era el infame lobo que había despedazado su alma, y sus ojos brillaban como carbunclos, fijos en Ruy Velázquez, y sus cabellos se erizaban como la crencha de un león furioso, y sus labios contraídos temblaban, y su voz convulsa y estridente grababa de intervalo en intervalo:

—¡Asesino! ¡asesino! ¡asesino!
Porque a... aquella mujer, en fin, era doña Lambra Sánchez.
Cada vez que doña Lambra apostrofaba a Ruy Velázquez, éste lanzaba una carcajada tan insensata como los gritos de la loca, y se estremecía como ella, y como ella lanzaba de sus hundidos ojos un brillo sombrío.
—No había acabado de vengarme—, dijo una vez, y sentía sed de venganza... ¡Oh! ¡oh! ¡una horrible sed! yo hubiera querido que él hubiera tenido sangre bastante, sangre inagotable, para haber-

la bebido gota a gota; una vida amarrotar, para haberle condenado a un tormento eterno... yo creía acababa mi venganza... pero me quedan la madre y el hijo... sí, la madre loca... el hijo infame vendido a mí... ¡Oh! ¡oh! ¡el hijo de Gonzalo González se volverá contra su abuelo!... ¡contra su abuelo, que ha vuelto para que yo acabe de devorar la sangre que queda de los Laras! ¡el abuelo y el nieto! ¡oh! ¡oh! ¡y acaso, acaso el tío y el sobrino!... ¡alégrate, Lambra, porque vamos a despedazar lo que queda de esa raza maldita; alégrate... luego me alegraré yo solo, porque cuando lo haga despedazar, te despedazaré a ti.

—¿Quién habla aquí de Gonzalo?—dijo doña Lambra sonriendo, con acento dulce y aplicando el oído como si hubiese escuchado una armonía deliciosa... ¡Gonzalo! ¡Gonzalo! ¡callad... ¡no oís... no oís... es su hegemonía voz, que canta amores a su Lambra... ¡callad... ¡callad... dentro de poco estará en mis brazos... ¡no oís? son sus pisadas silenciosas, pero inquietas e impacientes... ¡Oh! ¡oh! Ruy Velázquez duerme... duerme... ¡inbécil!... ¡y pudo creer que yo le amaría amando a mi Gonzalo?... ¡Oh! ¡oh! es él... él... vedle... vedle qué hermoso... que enamorado... ven, Gonzalo mío... ven, amado de mi alma... yo te amo más... ven... ven... la sed de tu amor me aho-

ga... mi corazón se abrasa... ¡Gonzalo! ¡Gonzalo! ¡mi ven, que yo tenga tu cabeza entre mis manos y tu boca... ¡Oh! ¡qué horror!... tu boca está fría... tus ojos impuros, tu cabeza destila sangre corrompida...
Doña Lambra se alzó... miró con una expresión horrible a Ruy Velázquez, que se estremeció, y extendiendo hacia ella sus brazos descarnados, gritó con voz enrojecida y terrible:

—¡A mí! ¡a mí! ¡vasallos de Barbabicho! ¡a mí! ¡venganzas! ¡tengo aquí ¡al infame! ¡al asesino! ¡apoderado de él! ¡despedazadle lentamente! ¡pero no le matéis! cada día un tormento; saquémosle la infame sangre... pero poco a poco... ¡quiero saborear mi venganza! ¡quiero chuparla... exprimirla... ¡no le matéis! no... ¡la muerte es el descanso... y yo quiero que sufras... ¡que sufras... que sufra cuanto me hace sufrir!
Y doña Lambra acometió a Ruy Velázquez, que la rechazó con energía, y lanzándola de sí, la hizo caer sobre el pavimento.

—¡Oh! ¡oh!—dijo Ruy Velázquez notando una insensata carcajada; ¿eres tú la que te vengas, sino yo... no eres tú la que martirizas, sino yo... yo... yo soy quien gozo lentamente mi desagravio... ¡mi terrible desagravio... Escucha; tu hijo Gonzalo se me ha vendido en cuerpo y alma, como hubiera podido venderse a

dijalo... Gonzalo Gustos está en Salgo de Lara y le acompaña un noble y valiente manco, en cuyas venas corre sangre de los Laras... ¡ese manco... acaso muy pronto me acusará de felonía y de traición... y yo... yo que soy ya viejo para medirme en campo cerrado... ¡tendré un empujón en tu hijo Gonzalo... ¡Rojo, que es valiente y feroz; y vencerá... vencerá, porque la traición ayudará a sus fuerzas... ¡Oh! ¡qué dulce será que se despedacen mutuamente los Laras, y se vierta su sangre en defensa del verdugo de su familia, de su padre... de la infame mujer que me engañó y me escarneció... ¡no te estremeces, Lambra? ¿no tiembles por tu hijo Gonzalo?—
—¡Y dónde está mi hijo Gonzalo?... exclamó la loca con amarga sonrisa... ¡Ah! sí... me acuerdo... hubo un día en que huí de un monasterio triste y sombrio; atravesé campos y breñas y se fue; estaba encinta... ¡la fatiga me rendía... mis pies se ensangrentaban sobre el campo... llegué a una roca... y caí sin fuerzas... cuando volví en mí, un hombre barbado, un santo ermitaño me había amparado... junto a mí había un niño... ¡muerto! ¡muerto!...

—¡Muerto!—exclamó con desesperación Ruy Velázquez; pues ¿y Gonzalo? ¿quién es Gonzalo?
Si Ruy Velázquez hubiera tenido entonces más tiempo sobre sí mismo, si

hubiera estado menos preocupado, hubiera podido notar que en los ojos de doña Lambra brillaba un destello de razón.

—¡Muerto, sí, muerto!—exclamó la desdichada estremeciéndose; ¡mi ángel duerme al pie de la cruz de la erra... después, después... una mañana, al pie de la misma cruz, apareció un recién nacido abandonado... ¿quién sabe de quién era hijo?... el ermitaño le recogió y yo le crié... mas le aborrecí porque me recordaba a mi hijo... a mis amores... le aborrecí y le aborreceré.

—¡Maldice!—dijo sobre mí—exclamó Ruy Velázquez, enagnado por el fingimiento de doña Lambra... Pero y bien, si no puedes extender mi venganza hasta tu hijo, la despondré toda sobre ti.
—¡Sobre mí... yo te desprecio, Ruy; tú no me puedes hacer más desdichada que lo que ya me has hecho.

—Por lo mismo puedo terminar mi venganza de una manera terrible. Doña Lambra soltó una insensata carcajada.

—Si, sí; si cuanto quieras; pero no por eso es menos cierto que todos te creíste bruja.
—¡Bruja! ¡bruja, yo!
—¡Si, sí; por cierto! te entregaré al obispo de Burgos, que reunirá para juzgarte un tribunal de frailes... y te setearán a la hoguera... y escribiré...

na ni del gabinete de Historia natural que no miré sino de soslayo.

Y salimos de nuevo a la huerta, el P. Echagüibel y yo, yendo delante de nosotros E.P. Marcos Martínez, (otro de los profesores del segundo bienio teológico) y don Valeriano, que sabiendo de mis quijotismos matemáticos, no me perdía de vista.

Los horizontes que en mi abría y los apellidos y esmismos intelectuales que la conversación con el P. Echagüibel despertaba en mí, no me impidieron el notar el esplendor lujoso de la huerta, que esperaba con ansia el sol de junio para abrirse en magnífica y perfumada floración y la pureza azul de los panoramas que ofrecía la huerta.

No pudimos internarnos, no pudimos ver las fuentes, ni las ermitas, ni el bosque. Hubimos de contentarnos con pasear por algunas avenidas. Presenciamos la operación de dar de comer a las truchas de uno de los estanques, que raudas y verdosas se deslizaban en el fondo. En otro andaban pescando y al asegurarnos que aquellas truchas serían para los expedicionarios, se despertó en nosotros un terrible apetito. Volvimos al Monasterio. Allí se dispuso de mí el P. Echagüibel y yo continué con el P. Marcos y don Valeriano.

Arriba, lo mismo que abajo, qué dédalo de claustros, corredores, tránsitos! Qué espaciosidad! Qué opulencia de silencio! Por los tránsitos paseaban los estudiantes ya ordenados (aun ordenados continuaban estudiando otro año) rezando Horas.

Aún no había entrado la gente para la misa mayor y aproveché aquel momento para ver la parte de la izquierda de los panteones reales, sirviéndome de guía el P. Marcos. Santuosidad del baldaquino y pureza de estilo gótico, los borones del artesanado, las pinturas murales de un fresco sabor primitivo, los sarcófagos labrados en nogal, la Presencia real, hombres prestigiosos. Allí yacía don Urraca, don Sancho el Bravo, don Sancho el Mayor... Aquí como en Huelgas se siente estar gastándose la maravilla de El Escorial.

LA MISA MAYOR.

Rápidamente se llena la iglesia. Gente de pueblo se apodera y se arracima en el coro. Parecen disonar, allí donde se están viendo las siluetas monacales, los trajes campesinos y burgueses. Pero fenecidas las realidades históricas, ¿qué son los monumentos sino un cadáver, un resto arqueológico? El pueblo es el amo de la iglesia, los padres son sus usufructuarios y guardianes. Allí son las funciones parroquiales.

Alineados ante el altar azul de la Inmaculada tres rudos campesinos empuñan tres cruces parroquiales. El Ayuntamiento ocupa los asientos bajos del coro. Estándartes eclesiásticos en el presbiterio; un pendón de damasco encarnado. Refulgen las águilas plateadas que sirven de fasciolo para canto de Epístola y Evangelio.

Empieza la misa mayor: la ofician tres padres jesuitas que cantan con el más puro acento gregoriano. El coro es potente; se hacía notar un fuerte núcleo de voces femeninas; otro coro de niños no tan nutrido y voces de hombre; las niñas cantaban abajo, los niños y los padres arriba. El órgano el solo era una orquesta.

Saló el orador, canónigo don Lorenzo Dancausa, vestido de flamante roquet, acompañado de don Benito y don Valeriano.

No es la oratoria de don Lorenzo lenta y reposada como lo hace esperar su continente, sino fogosa. Empezó en tono alto y vehemente. Su discurso fue un comentario eucarístico de la liturgia. Y qué bien vestido y matizado! Se ve en él al maestro de ceremonias que no se limita a saber hacer mucha clase de movimientos y reverencias, sino que posee su íntimo sentido estético, las sienta, las vive, las saborea, las habla. Fue una serie de cuadros litúrgicos; la misa ordinaria, (el canon obra maestra del genio litúrgico romano, en que el sacerdote habla a Dios del pueblo y al pueblo de Dios), la liturgia de la misa solemne y sobre todo de la pontifical en que tuvo acentos de entusiasmos para la majestad del ceremonial de los Obispos; la liturgia de la comunión, pureza de misa, la liturgia del Viático, en que estuvo tierno y conmovedor.

Otras dos veces he oído al orador y siempre le he oído hablar de la liturgia, pero siempre nuevo y original; ha escogido una buena veta; no se le acabará. Merece notarse esta afección y este cultivo intenso de la liturgia, no muy común en el clero. Es al contrario corriente entre sacerdotes una falta de gusto para la parte estética de la religión, que es la liturgia, falta de gusto que arranca del Seminario, donde no se da toda la debida importancia a parte tan importante como es la Teología litúrgica.

Terminada la misa, el P. Arámburu, que siempre tiene algo nuevo que decir, anunció a los niños un reparto de caramelos y ordenó que se colocasen en los sitialos del coro para recibir cada uno un puño.

Salimos de la iglesia a la sacristía vasta, empinada; cajonería monumental con cuatro altares y cuatro estatuas en los cuatro án-

gulos (estatuas de Santo Toribio, los niños de Nápoles.)

Mientras don Pedro se reunía y departía con el clero, don Valeriano con los hombres, y don Pilar con las señoras, me quedé bajo la dirección del padre Platero, que se dejó amablemente coger por mí, a acabar de dar un vistazo más de cerca a la Iglesia. Vimos el mausoleo del lado del Evangelio, el gran arco churrigueresco, que da acceso al ábside en que está el altar-tabernáculo, subimos a la sillería del coro bajo, recorrimos las naves laterales, que quisiera uno fueran no tan estrechas. Verjas, superposición de estilos, los toscos arcos góticos del crucero, los elegantes de las capillas laterales, el altar de la Inmaculada (encaje de gótico florido) estatua yacente de don Pedro López de Mendoza, bordada en alabastro y de enérgica expresión en el rostro, el Cristo de Santa Brígida anguloso, afilado, y muy artístico a pesar de su gran antigüedad, anterior al siglo XIII.

Abrióse la preciosa puerta del más santuosido gótico florido (donde tanto abunda) que del coro desemboca en el claustro gótico; los rrellanos de los peñaños de piedra, tienen hoyos; cuántas sandalias los habrán hollado!

¡Pesadumbre de los siglos! En estos monumentos de tan larga historia (del XII al XVIII inclusive) se ven como cabalgan unas generaciones sobre otras. Por este Monasterio en que han dejado huella de su magnificencia tantos Monarcas cuando se andaban fundando a varias dinastías, y se andaba fraguando la unidad nacional, han pasado también furiosos vendavales como el paso de las tropas del Príncipe Negro, de vuelta a Inglaterra... Y luego la exaustora... Pero la Providencia sabe más que nosotros. Sobre la obra benedictina tal como quedó después de la tormenta revolucionaria, se ha asentado la Compañía de Jesús y ha abierto un nuevo capítulo de historia que a su vez conocerá algún día la ráfaga destructora. Y vendrán luego nuevas reconstrucciones. Dios permanece al través del devenir humano.

Recorrimos los claustros gótico y romano, salimos a la fachada principal (renacimiento) que tiene magnificencia. Aún quedaba mucho por ver; el coro alto, la cámara abacial...

LA COMIDA

Fueron comensales nuestros, como es práctica constante de las excursiones, el alcalde don Claudio González y el párroco don Manuel López. Le recibieron (a aquí) a la puerta el ministro de la casa, P. Garrarte y en representación de los discípulos de San Juan, el Padre Arámburu, don Benito y otros.

Con la luz del día y con el roce del refectorio había perdido el hieratismo de que lo vistió el día antes, imaginación lega y estaba familiar, alegre, propicio a la expansión. Había buen apetito y de cuando en cuando se oía la voz cascabelera de Facundo Alonso.

Comían con nosotros el P. Platero y otros dos jesuitas jóvenes que cerraban la larga mesa, cuyos hombres se me pasó tomar. El P. Marcos, que ya había comido estaba en conversación tirada con el grupo en que estaba el P. Arámburu.

El alcalde, hombre enérgico y ducho, hablaba de su pueblo. Era un pueblo fundamentalmente cristiano y de sanas costumbres, pero un poco celoso de sus fueros y un tanto frío. Había su partido avanzado. Había que estar en el justo medio. Se da cuenta el buen alcalde del momento en que nos enoctrinamos. No es ya de moda la impiedad. Se siente agudo el afán de las reivindicaciones sociales, hay apetito de mejoramiento, pero se siente el peligro del bolchevismo, se siente necesaria la autoridad, se quiere reconstruir. A pesar de eso los hombres están un poco alejados de la Iglesia. Hay que ir a ellos, hay que buscarlos y apochugarlos. Por eso era el alcalde partidario de que a toda costa el mitín fuese al aire libre (en vista del estado del tiempo se había pensado tener el mitín en uno de los claustros y ya estaba allí preparada la tribuna.) Hay que hablarles de puertas afuera porque si no, no vendrán. Las cosas dichas al aire libre y afrontando las bocanadas de la calle, tienen un doble valor.

Mientras así departía el alcalde con don Valeriano, que a su lado estaba, yo tomaba al filo de la conversación con el P. Platero, algunos datos acerca de la organización de los estudios del Colegio Máximo de San Francisco Javier de Oña y de su personal docente y enseñado.

Son entre todos 250 religiosos, entre estudiantes y profesores, que con los criados y dependientes de la casa, se acercan a los 300. Habrá unos 30 profesores, 90 filósofos y los demás teólogos. Se estudian allí tres años de Filosofía y al mismo tiempo las Matemáticas y las Ciencias físico-químicas y naturales. Luego vienen los cuatro años de Teología divididos en dos bienios. En torno a la Teología dogmática, como asignatura fundamental (que tiene en ella sola seis profesores), se estudia, Teología Moral, Escritura, Historia eclesiástica, Instituciones canónicas... Esto en términos generales y a grandes rasgos, porque no era lugar de entrar en todos los detalles, pero hay asignaturas y cursos especiales v. g., la biología que tiene

un excelente y afamado Laboratorio especial, una Academia de Matemáticas superiores, en que el Padre Echagüibel perfecciona los conocimientos matemáticos de los que sienten vocación especial por esos estudios.

La comida fué suculenta y con muchos aditamentos de postres, copas, café... Pero don Valeriano y yo nos dijimos por lo bajo que las truchas aquellas no parecían.

Se dió gracias, se retiraron los oradores y seguimos departiendo los demás mientras se hacía la hora del mitín. Facundo Alonso devoraba glotonamente un soberbio puro de esos que le da Arroyo, su eterno compañero de mesa. Don Jacinto, el silencioso y dulce don Jacinto, se paseaba nerviosamente por el medio y a lo largo del refectorio, se sentaba y escribía, volvía a levantarse; alguna trabucaneta, la rifa... porque nadie sabe el energético ministro de Hacienda que tenemos en don Jacinto.

EN EL SINDICATO

Al levantarnos de la mesa, don Pedro Alonso, gran conocedor de los pueblos y activo propagandista de los Sindicatos Agrícolas, me invitó a visitar la casa del Sindicato del pueblo.

Aunque lo de los Sindicatos no entra directamente en nuestra obra siempre es interesante conocer una de tantas organizaciones de la vida rural como integran la vasta red de Cooperativas y Sindicatos que aquí en Burgos han sabido montar y sostener en pie de vida floreciente. Allí fuimos y allí nos recibió su digno presidente don Miguel Ortiz. Estaba aquel día la casa rebosante de gente de los pueblos que al mitín habían acudido. Allí departían mezclados con sus curas, y daba aquello una sensación de casa de familia. Los pueblos no están ya huérfanos, en tregadas a su aislamiento, al caciquismo, a la usura. Abajo había tienda y almacén de abonos, aperos, comestibles... Allí tuve ocasión de conversar con los párrocos de los pueblos circunvecinos, la mayor parte de los cuales habían iraido a su pueblo en masa con el alcalde a la cabeza; el arcipreste-párroco de Cornudilla, don Rafael Alonso Santocildes (con cuatro leguas de camino); al de Cantabria; al de Cereceda, cetrino y musculoso (que había dicho su primera misa a las cuatro de la mañana y la otra a las cinco, por tener tiempo de llegar); al de Barcina de los Montes don Justino Gómez de Diego, ágil y delgado, que me contaba cómo se las arregla con sus feligreses enseñándoles a ingerir y trabajando el mismo su huerto, haciendo obras de reparación en su iglesia, poniendo dinero y arrojando el hombre; al de Aldea del Portillo, robusto y mocetón, que había traído su magnífica cruz parroquial del siglo XIII y con ella todo su pueblo; al de Tamayo y Penedes... Y al perseguirme como cronista para que pusiese en el periódico las proezas de sus feligreses, me parecían niños deslumbrados por el espejismo de las cosas de la ciudad y que en cambio no se dan cuenta de la labor gloriosa que calladamente realizan de mantener el fuego sagrado de la Religión en la estrechez obscura de la aldea.

Les preguntaba yo, qué les parecía de las excursiones. Y me decían que eran de gran efecto: que a la gente de los pueblos les hacía un magnífico efecto de edificación el ver a los señores de la ciudad que venían a darles juntamente con las buenas palabras, el ejemplo de las prácticas cristianas.

EL MITIN.—LOS PREPARATIVOS.

Entretanto se acercaba la hora del mitín y se notaba rebullición de feria. La música subía por las rampas. Allí nos fuimos y la gente toda. Pero cuando subimos, la gente volvía. En vista del desecho de las autoridades del pueblo de que el mitín fuese al aire libre, el P. Arámburu, que necesita poco, se decidió a echarse a la calle. Vuelta otra vez a la plazuela donde está el Sindicato, frente al porche de San Juan. Aquel porche encuadraba admirablemente el acto que se iba a celebrar, dándole un ambiente de concejo medioeval. En los balcones hay racimos de gente. Los coches en vez de subir cabeceaban describiendo un círculo y explotaban abajo, arrojando la consiguiente confusión. Hubo un momento de indecisión. Empezó a llover y a arremolinarse la gente, pero los directores del tinglado no cejaban en los preparativos. Trajeron un carro, cubrieron de percalina encarnada la caja del mismo, pusieron una mesa; allí andaba afirmándola bien uno de los oradores, José Montero. Se encarama el P. Arámburu y alargando el brazo, agita la campanilla. Por fin va a haber mitín al aire libre. Recemos un Padre nuestro para que que no lloviera y entre tanto que la música amenice el espectáculo. Y en efecto, no llovió.

Aquello era una algarabía. No quise sentarme aquel día; me sentía pueblo; estaba de pie entre la gente. Una lucida caravana de brivescanos había venido, según lo prometido y se sentaba en círculo en el porche. Niños que se euclan, muchachera del pueblo, todas las edades y condiciones sociales se revolaban en aquel hervidero, un conjunto pintoresco, que recordaba lo que debió ser en la Edad Media la populosa y poliglota Oña, cuando en ella con-

vivían judíos, moros y cristianos.

En el ajimez de una casa que hacía de chaffán frente a la tribuna, por entre cortinas asomaban y parloteaban un grupo de chicas.

Allá en lo alto, enfrente, se entreabren las puertas de la fachada de la iglesia y se asoman los bonetes de los padres.

Por fin, el P. Arámburu empuja la campanilla, impone silencio y con voz bronca grita en el nombre del Padre...

HABLA MONTERO.

Sube a la tribuna don Valeriano Elórez-Estrada, y encarándose con esa su presencia, dura e imperiosa, hace la presentación del primer orador y algo más; en unas cuantas pinceladas de relieve deja esbozado el tema. Os va a hablar un orador joven, de fácil palabra, pero que es ante todo un alma ardiente, resuelta. Es apenas un joven y ya es un apóstol. Y ¿qué os diré que es un apóstol? El alma de un apóstol es una cosa infinita. Para daros una idea de ella, os tendría que llevar a las profundidades del mar con sus innumerables faunas y flores. Las ambiciones, las posibilidades, los ardimientos del apóstol son infinitos. El presentador ha dado el espaldarazo al joven orador que sube a la tribuna, don José Montero.

Natural, apuesto, entonado empieza hablando de lo que acaba de ver en Zaragoza. Viene impresionado del espectáculo de una multitud inmensa, congregada en el templo del Pilar, bajo el cayado de sus Prelados. Ve en él la nave de la Iglesia que camina segura y orientada en un mar proceloso. Entra luego en el examen de la sociedad. Viendo la actual organización social, parece que nada le falta: policía, urbanización, ciencia, arte, espectáculos, inventos, locomoción, industrialismo, riqueza, confort. Y sin embargo, todo esto no es más que una brillante apariencia, por debajo está corroida. Es un hervidero de concupiscencias, de crímenes, de escándalos, de conflictos.

El orador se desenvuelve ágilmente en largos períodos y descripciones que cierra armoniosa y rotundamente, sin cansancio. Se ha hecho dueño del auditorio desde el primer momento. Tiene brio, movimiento oratorio.

La sociedad actual es un materialismo sistemático, vulgar, rastro, inumido. Nada de remontar contra las pasiones, nada de elevarse, de superarse, sino de hundirse cada vez más abajo en el fondo. La cuestión es ver el modo de echar cada cual la carga al prójimo: para los otros el penar, el trabajar, para sí el goce, la holganza. La cuestión en el obrero es trabajar el menos tiempo posible y de cualquier modo para quedar libre y darse a la carpula. En el rico, la cuestión es hacer oro, brillar, atropellar...

Tuvo un pasaje admirable sobre la educación que se da a los niños, iniciándoles ya desde los primeros años en todos los refinamientos del orgullo y de la molición y orientándoles hacia la trivialidad elegante. El orador ha visto a sus compañeros de Universidad hacer elección de profesión sin tener en cuenta sus aptitudes ni su vocación, sino únicamente a un fin utilitario. ¿Cuántos han ido buscando en la abogacía el ejercicio de un ministerio?

El orador tocaba en lo vivo de su vocación. ¿Con qué noble altivez sentía la dignidad del letrado!

Y ¿dónde está la raíz de este desorden, de esta decrepitud moral? Es que no hay luz de ideal, no hay una fe, no hay un estímulo moral; no hay más que materia, instintos, animalidad.

Suponemos un hombre metido en un auto que marcha a toda velocidad por una de esas vías anchas, rectilíneas, apopléticas de vehículos de una gran ciudad y que le sale al paso un policía y mandándole parar le pregunta: ¿quién es usted?—No lo sé.—¿De dónde viene usted?—No lo sé.—¿A dónde va usted?—No lo sé ni me importa saberlo. Que me dejen correr y más correr, emborrachar-

me en el vértigo de la velocidad y aturdirme en la polvareda que levantan mis pasiones. Ese es el hombre moderno.

Pero no creáis que esos hombres están contentos. Sienten el vacío, la inquietud, la vergüenza de sí mismos, escupan su desesperación. Esos hombres tienen y no pueden deshacerse de ella la nostalgia del Infinito. Ha desaparecido algo que no ha sido (ni puede) ser sustituido. Y el pensamiento de la muerte los aniquila. Están perdidos. Son una piltrafa de carne que caerá en la tosa y el alma mordida por la duda, balanceándose en el abismo de lo desconocido.

El orador había llegado a la cumbre del patético. El auditorio cogido por la gorja y convencido de la insensatez de la sociedad descreída. Se miraban con asombro unos a otros. Ahora tenía que venir el reverso del cuadro.

El hombre que pide luz a la Iglesia, sabe de donde viene y a dónde va, sabe que hay algo capaz de imponerse a las pasiones, que hay un Infinito que manda. Ese hombre practica su religión, se actúa, se comunica con su Dios, por la Eucaristía. Ese hombre sale todos los días pleno de Dios y armado con una lorica de diamante, a las luchas de la vida, ese hombre es invulnerable, invencible.

El orador tuvo en su peroración acentos tiernos, de honda resonancia, para aquel sentido, de sacrificio, de responsabilidad que tenían nuestros mayores. Y a los labriegos que eran el grueso del auditorio, los exhortó con palabras en que había una unción grande, y como el eco de una madurez, precoz, a la magnanimidad del sacrificio, a la santidad del trabajo, a la pureza de costumbres.

El orador cerró su discurso en plenitud de resultado. Bien ha hablado el joven, como un hombre maduro, se decían todos. Y lo que más en él llamaba la atención más que la desenvoltura de gesto, fluidez de palabra, agilidad de imaginación y vigor en el razonamiento, era el aplomo, el acerado sentido moral, un tono de eficacia, un vigoroso pragmatismo que hace ver en él un joven predestinado de los que son honra de la presente generación y esperanza para el oscuro porvenir.

HABLA SARASA

Un intervalo de respiro: hacía falta descansar. El público estaba satisfecho pero rendido por la tensión en que el joven orador le había tenido. El P. Arámburu ordenó que la música tocara. Entre tanto no estaban ociosas las Marias. Doña Luisa Villanueva y doña María Camino de Sarasa, bajaron del balcón del Ayuntamiento donde estaban, metiéndose por entre filas y carros, ofrecían papeletas. La intrépida Pepita Sánchez, se lanzó al asalto en las esquinas, en el Sindicato, en el Casino. Venía vaciaba su bolsa siempre riendo; siempre chillando y volvía a la carga. Don Jacinto y don Facundo estaban satisfechos de la acometividad de la menuda María.

Y se reanuda el mitín. El niño Pablo Saez, lee una poesía.

Subió de nuevo a la tribuna don Valeriano y presentó al segundo orador, don Agustín Sarasa, otro joven que también tiene dotes brillantes y sobre todo calor en el alma: un joven que también se columpia en el infinito. Y en una de esas arrebatadas elevaciones tan habituales en él, cierra contra la eterna disculpa masculina: ¡eso de comulgar tantas veces! A mí que comulgo diariamente, me sucede con frecuencia que con el trajín del día, por la tarde no me queda ya nada de la provisión que saqué de la mesa del Altar; me siento seco y desfallecido y suelo decirme: ¡lástima de que no se pueda comulgar dos veces!

Sube el segundo orador, casi tan joven como el anterior (los dos andan entre los 25 años). Es otro tipo de oratoria. Mas bien lenta, incisiva, de sarcasmo y sangre fría. No es ese movimiento a largos y cadenciados períodos tan a propósito para hacer la muchedumbre. Pero a veces el orador levantaba el tono y sacudiendo las largas melenas, restallaba una pun-

zante sátira contra la dejadez e inconsciencia de los católicos. Tal fué el tema de su discurso: actitud de los católicos en las presentes circunstancias.

Frente a la fática de transacción y de invención de utilidades para ver de cononar lo injustificable, ¿qué hermoso el "Non possumus" de Pío IX! Es mejor ser víctima en toda su integridad, que consentidor de su propia deshonra, lamiendo la mano del verdugo.

¿Para qué hemos sido bautizados? ¿Para qué confirmados? (esa Confirmación que es como armarse caballero para las luchas de la fe) No hemos sido confirmados solo para ir a la misa, a la novena, y luego estar ausentes de nuestro puesto en la hora del peligro. La Iglesia necesita, no amigables compenadores, sino o enemigos declarados o amigos hasta la muerte.

Comparó los católicos de los tiempos a los salvajes de cierta isla que en tiempo de epidemia, para preservarse del azote, se cambian el nombre: así, dicen ellos, la muerte no nos conocerá.

Debemos defender la Religión como se defiende el suelo contra los enemigos en una invasión, como se defiende la hacienda, la vida de nuestros hijos, el honor de nuestras esposas e hijas.

¿Qué eran los apóstoles? ¿qué los 70 discípulos, qué los profetas de los primeros siglos de la Iglesia? Seglars como nosotros, que armados de una fe y ebrios con la efusión del Espíritu, salían por las plazas, por las ágoras, por las lonjas, por las encrucijadas a decir su palabra.

Jesucristo nos ha prometido que siempre estará con nosotros, pero no que siempre triunfará la buena causa. El éxito no es cosa nuestra sino de Dios y siempre es a plazo largo y nunca como nosotros creemos. Lo que Dios nos pide es el esfuerzo. El esplendor de la Iglesia dependerá de lo que nosotros hagamos. Oremos a Dios como si nada pudiéramos por nosotros mismos y trabajemos como si todo dependiera de nosotros, dice el aforismo ignaciano.

Tales son algunos de los muchos rasgos que Agustín Sarasa tuvo en su discurso. El orador tiene una fuerte vena satírica que maneja con intención, sobriedad y rapidez, y poniéndose bien en el centro de la actualidad, puede ser terrible y producir opimos resultados. Aquellos distinguidos y cuestionables bizanlinas de la vieja escuela calcica pasaron. Hoy tenemos un enemigo que está bien claro y hace buen bullo.

El acto terminó con la Salve popular.

LA DESPEDIDA

Y corriendo a la Iglesia. La despedida siempre es alborotada y tumultuosa. Un momento de remanso en la Iglesia. Preces de despedida al Sagrario. Tenían algo de emocionante. Habíamos convivido un día y medio y ya parecía que nos éramos familiares, el pueblo y los Padres con nosotros.

Salimos de la Iglesia escoltados por las mangas-parroquiales y por el pendón encarnado. Una de las cruces parroquiales, la del siglo XIII, la llevaba el propio párroco que me remachó una vez más el encargo que me había hecho. Nuevamente cohetes. Marcha Real. Los Padres alineados a la puerta de la fachada principal. Una nota final personal mía; entre ellos, encontré al P. Munariz, uno de los jesuitas con quienes conviví largos años en Salamanca. Un mundo de recuerdos se me agolpó a la mente, anudándose la lengua y enturbiándose de emoción. Despedidas y subir al auto. El pueblo nos despedía con cariño y entusiasmo. Don Pedro Alonso tiraba caramelos. Los chicos se agolpaban al paso del auto arrancando gritos de terror a don Lorenzo Dancausa. Salimos a la carretera. Panoramas espléndidos: márgenes frondosas del Oca, que se retuerce allá en lo hondo. El auto vuela. Circulan los caramelos y al cronista se le amargan, sintiendo moverse pesadamente allá en el fondo de la memoria tantas cosas...

M. SANCHEZ BARRADO.

Cura el estómago si «Elixir Estomacal Saiz de Carlos».

- PEUGEOT -

El mejor automóvil, vencedor en 1925 de la carrera de Italia, en la que se disputaron el premio, los primeros números

CAMIONETAS MODELO 1925

Automóviles 5 H. P. con un consumo de 5 litros los 100 kilómetros - Últimos modelos en Tous, Temps-Cabriolet y Torpedo en dos y tres plazas - Modelos desde 10 H. P. a 65 H. P. en Torpedos, Limoussiin, Cabriolet, conducción interior etc.

AGENCIA PARA LA PROVINCIA DE BURGOS

GARAGE ELECTRIC - LOS DOS CHAUFFEURS

San Pablo, 34. -- Pedid catálogos y condiciones

Los Discípulos de San Juan en Oña

Un preconcepto de Oña.--En marcha.--Posamos un rato en Briviesca.--El panne.--El recibimiento.--Somos huéspedes de los PP. Jesuitas.--El acto de la noche.--La madrugada del domingo.--Vagando por el Monasterio.--La misa mayor.--La comida.--En el Sindicato.--El mitin.--La despedida.

UN PRECONCEPTO DE OÑA.

Hay que llevar un «a priori», una idea preconcebida para ir al encuentro de las cosas. De otro modo se expone uno a ser arrastrado por la corriente ciega, como una hoja seca. Eso de hacerse objeto y de dejarse hacer por las cosas, es la negación del espíritu. Vamos en busca de las cosas, llevamos una idea, bien que esta idea haya de estar rectificándose de continuo en el contacto con otras ideas y otras vidas. Permitásemos esta pequeña introducción filosófica para contar nuestro viaje y nuestras andanzas en Oña.

Llevaba yo ya un Oña en la cabeza, no ya el Oña de los libros eruditos y de las guías, sino el Oña de mis ensueños, el «alma mater» que los Jesuitas han superpuesto a la gran mansión benedictina, la gran casa de sus estudios superiores. Yo había oído hablar de un Colegio máximo de un P. Beraza, un formidable teólogo que había explicado Teología en Burgos y había pasado luego a Oña y de un P. Platero que le habían aquí sustituido para al cabo pasar él también allá y de un P. Ormaechea que a su vez le había aquí sustituido.

Y todo esto lo relacionaba yo con Sajamaña, con aquel fastuoso Seminario que ellos regentaban cuando yo era seminarista. Yo veía aquellos cardenales-jesuitas, Lugo, Cienfuegos... en los testeros del claustro de la portería en largos y rozagantes capisayos de púrpura, en apostura principescas leyendo un billete. Y luego subiendo por la escalera principal veía al venerable P. Baltasar Alvarez, aplicando gravemente con Santa Teresa. Y luego los honretazos doctorales del P. Suárez, del P. Vázquez allá en el lecho del salón de actos públicos. Veía aquella fachada herreroana de la Clerencia, las proporciones gigantes del Seminario, los vastos tránsitos y galerías.

Me era gratísima la idea de ponerme en contacto una vez más con esos PP. Jesuitas que han jalonado mi existencia, dejando esa huella perdurable que dan los primeros formadores y con quienes me tropezó por donde quiera que voy, en Segovia, en Burgos...

EN MARCHA.

El auto rueda poltronamente por la ancha carretera de Francia; los castaños están flamantes y lujuriosos con sus blancos pámpanos en forma de plumeros. Aparecen y desaparecen rápidamente los primeros pueblos; aún estamos en la aridez monótona del paisaje castellano que no llegan a alegrar los débiles manchones de verdor. No tardan en divisarse a la izquierda de la carretera y a lo lejos, pueblos ya pintorescos entre masas de arbolado. Quintanavides, Santa Olalla. Ya parece señalarse el curso de un río por una estela de frondosidad. Al atravesar su paso a nivel, un hilo, vestido de gala se cimbreaba esbelto y elegante: una de las Marías, Pepita Sánchez, hubiera deseado bajar a coger un ramo.

Estamos entrando en el valle de la Bureba. Llevamos un excelente cicloron que nos pone al corriente de todo, con esa llaneza campechana del hombre fundamentalmente bueno: don Lorezo Dancausa, que ha de ser orador al día siguiente.

Según nos acercamos a Briviesca, el paisaje se va convirtiendo en jardín; aún están los árboles en flor. Allí nos esperaban los discípulos y Marías que en gran número y en estado pujante recordaban los de Burgos haber dejado establecidos. Sospechábamos por la marcha del auto que íbamos a llegar a Oña antes de la hora convenida. Teníamos tiempo de pasar una hora en Briviesca; nos venía bien.

Don Pedro Alonso, que iba en el pescante, nos consultó por escrito si habíamos de ir por los alrededores o atravesar por en medio de la población, y contestamos: atravesar por el medio. Nos esperaba a la entrada el párroco don Juan Sanz, y sus coadjutores don Clemente Rodríguez y don Salvador González. Nutrido grupo de discípulos de San Juan y de Marías.

POSAMOS UN RATO EN BRIVIESCA.

La mayor parte bajaron con el P. Arámburu, pero a los de la berlina, sin darnos tiempo a bajar, nos cogió el auto y nos llevó a través de la población, según lo convenido: calles largas, estrechas, rectísimas, como que según dicen, sirvieron de modelo para la ciudad de Santa Fe, de los Reyes Católicos, cuando andaban cercando a Granada. Y sin embargo, de ser estrechas las calles, no quitaban a la población el aire riente y luminoso que le dan sus alrededores, paseos y plazas sombreadas de árboles. Paramos en la puerta de la Colegiata. Allí nos dijeron que la visita al Sagrario sería en San Martín. Allí nos dirigimos cuando vimos venir a los de Burgos seguidos por los de Briviesca, capitaneados por el P. Arámburu que se adelantaba por la acera terciado el manto.

La visita iba a ser en la Colegiata. Entramos. Era empinada, esbelta; el blanco del enlucido producía una impresión cruda. Atravesamos la suntuosa capilla de Santa Casilda. Pasamos por otro recinto y penetramos allá dentro, muy adentro, en una capilla verdadero Sagrario romano. Capilla barroca recargada de pinturas, cuadros, estatuas. En la puerta del Sagrario, una preciosa cabeza de Jesús, manso y amoroso, con vidado a la efusión íntima. Encima, alta hornacina para la Custodia monumental que mide más de un metro de altura. Se abrió el Sagrario; se rezó la estación. Se cantó el Tantum ergo. Se dio la bendición. Era ya aquello un remanso hecho para las ternas eucarísticas. Y luego el párroco, teniéndonos en círculo, nos lupo una en parte plática, en parte conversación familiar, en que nos hizo historia de la capilla. Nos había llevado allí el Ángel de la Guarda, porque aquella era una verdadera capilla eucarística. Había sido construida en 1660 y estaba agregada a la gran metrópoli eucarística del Hospital de San Salvador de Roma, de cuyas indulgencias y privilegios gozaba.

Allí nos enseñó el párroco un cuadro por él restituido a su pristino esplendor artístico, atribuido ya a Carreño, ya a Murillo, admira do por Santa María, en el que se representa apuesto caballero (con todos los atributos de la auténtica españolería, aún no hinchada por por la fanfarronería) don Francisco Solo de Guzmán, fundador de la capilla, quien hizo construir en Amsterdam, con plata de las minas del Perú, una Custodia de un metro y treinta centímetros de altura, que se exponía antiguamente todos los jueves. Don Juan, que es un hombre de gusto y amigo de la erudición, nos hizo admirar en el altar de Santa Casilda muchas bellezas escultóricas y más nos hubiera enseñado si hubiera habido más tiempo de vagar.

Salimos a un bonito paseo donde nos despedieron amablemente y nos acompañaron a un buen número a presenciar el mitin.

EL PANNE.

Comenzamos la marcha. Don Lorezo levantaba o bajaba las ventanillas de respiración del auto, las de encima las de enfrente, las de al lado, las entornaba las entreabría, según se hacía sentir el aire, graduando la temperatura con una sabiduría y juiciosa táctica, que al decir de don Valeriano había de poner las ensaimadas a punto de verdadera cocción. Los caramelos circulaban y menudeaban los chistes agudos de Elórez-Estrada, que por de pronto desconcertaban la gravedad reposada de don Lorezo, pero que al fin le hacían explotar en francas y ruidosas carcajadas. Pero la tarde se iba encapando. El sol que hasta Briviesca nos había sonreído a ratos, estaba nublado. El paisaje no era ya tan riente; con paisaje de monte bajo.

Y ya bastante alejados de Briviesca, entre Barrios y Cornudilla, se sintió un chirrido y el auto que se para y empieza a recular. Bajaron los chófers y en la cara que pusieron todos conocimos que algo había ocurrido; que había roto un piñón. El conductor aseguraba que no tardaría en llegar otro auto. El P. Arámburu dijo que adelante y andando mien-

tras venía el otro vehículo. Y todos le siguieron incluso don Lorezo Dancausa. Nosotros nos quedamos con las señoras y también don Pedro y los dos jóvenes oradores del día siguiente: Sarasa y Montero.

¿Vendrá el auto (los chófers se habían ido a su encuentro) o habrá pasado mientras estuvimos en Briviesca? A todo esto se levantó un furioso vendaval y empezó a llover. Compadecidos a los que que habían dado pecho a la carretera.

Nos refugiamos en el auto y nos echábamos la cuenta de que tendríamos que pasar la noche en medio de la carretera a no ser que las avanzadas llegaran a algún pueblo donde pudieran avisar a Oña.

Pasó media hora que se nos hizo muy larga y por fin aparece el auto salvador. Venía casi lleno pero allí nos acomodamos apretándonos como sardinas en banasta. ¡Y todavía faltaba la gruesa del ejército expedicionario.

Según avanzamos se nos presentaba aquí un grupo, allí otro, hasta que por fin, apareció también el P. Arámburu, a quien habían obligado a montar en un carro. ¿Cómo pudimos colocarnos 28 en un auto que venía ya poco menos que lleno? Los que no podían ir sentados iban de pie. Pero todos íbamos dentro. Y el desaliento que el percalce produjo se había disipado. Porque llegaríamos a tiempo; todo había sido media hora de retraso.

El paisaje se iba haciendo cada vez más pintoresco y bravo. Pinos, Terrazas, con la iglesia en lo alto, la ermita de Santo Domingo, hermoso ábside románico. A lo largo del río la vega frondosa y lozante; a lo lejos bosque denso, tupido. Pronto se presenció Tamayo con su castillo; en lo fondo el Oca se desliza turbio y fangoso. Aparecen las montañas; siluetas ingentes, desfiladeros, violentas revueltas de la carretera. Por fin estamos a las puertas de Oña.

EL RECIBIMIENTO.

Apenas entró el auto en la villa se adelantaron a recibirnos los padres Platero, profesor de Teología y Acha, prefecto de la Congregación de los Luises del pueblo.

Bajamos todos. Llegamos a la plaza y en nombre del pueblo y del Ayuntamiento allí presente, nos da la bienvenida el alcalde don Claudio González. Allí saludamos al párroco don Manuel López y al coadjutor don Modesto Abad.

El pueblo estaba reunido, formados niños y niñas con numerosos estandartes. La banda de música toca la Marcha Real y nos llevan procesionalmente a la iglesia. Varios padres jesuitas dirigen el canto de grandes núcleos de niñas, que acompañadas por la banda, producen un efecto de plenitud sonora y bien acordada. La vetustez añosa del caserío da al acto una grave entonación. La inmensa aglomeración se espacia por las amplias escalinatas y se reuerce en las revueltas de las rampas escalonadas.

En el último tramo de la escalinata nos recibe una representación de la gran Comunidad; una doble fila de jesuitas estudiantes vestidos de roquetes. Según nos íbamos acercando a la iglesia, la masa de los muros y de la fachada parecía que se agigantaban a la luz crepuscular. Al entrar en la iglesia, los ruidos sonoros que lanzaba el órgano monumental, daban acento de Eucaristía. Las fijas se retardaban en los múltiples cuerpos de la Iglesia que parecen cabalgar el uno sobre el otro. Los cánticos no dejaban de resonar y parecía que no se acababa nunca de llegar.

Espléndidamente iluminada toda la iglesia, allá en el fondo resplandece el suntuoso tabernáculo y a la izquierda, bajo dosel azul, una imagen de la Inmaculada sostiene una flor de ligereza aérea en aquel ambiente severo de la iglesia abacial.

Se abre el Sagrario. Sube al púlpito el P. Arámburu, lee emocionado las preces de saludo al Santísimo y los discípulos contestan a voz en grito. Da las gracias por tan espléndido recibimiento. ¿Qué os vamos a traer que no tengáis ya? Más bien podríais vosotros darnos a nosotros. Lo que debemos hacer es invitarnos, a cu-

ciarnos unos a otras al discurrir del banquete. Dice luego el programa para luego y para el día siguiente.

SOMOS HUESPEDES DE LOS PP. JESUITAS.

Habíamos entrado en contacto con una casa de estudio y de oración y con un pueblo que vive a la sombra de la Compañía de Jesús. La sombra del glorioso pasado monástico parecía flotar en los claustros y en los tránsitos. Y en ese pasado se renovaba y continuaba el presente. A los monjes cultivadores del campo y del estudio habían sucedido los hijos de San Ignacio, que aquí reciben su formación intelectual (después de las Humanidades y la Retórica) para luego dedicarse a sus múltiples ministerios.

Salimos de la iglesia y pasando por la sacristía y por otros claustros, entramos al refectorio: una vasta sala rectangular de desnudas paredes blancas. Alincadas a lo largo de las paredes, largas mesas cubiertas de manteles. Era aquello una gran novedad acostumbrados como estábamos a la animada vulgaridad de la mesa de fonda. Allí el silencio y la austeridad parecían tener su asiento. Aun siendo gente de vida ordenada y pacífica, aquel silencio, aquella blancura, aquella desnudez nos imponía y sobrecogía. La facultad de Facundo Alonso había entendido y vanos fueron todos los intentos de descerrajarla; a excitaciones que se le dirigían, apenas contestaba en voz baja. Y eso que estaba allí con nosotros el P. Arámburu, nuestro camarada. Y eso que la amabilidad exquisita del P. Platero y del P. Acha, procuraban hacernos familiar la estancia. Nos servía jovial y sonriente el H. Aguirregabiria, encargado de los huéspedes y que había estado años en Burgos. Allí apareció campechano y todavía entorpecido a pesar de su edad avanzada, el gran trabajador intelectual padre Beraza, sin ceño, sin empaque docto, a pesar de sus vastas empresas teológicas. Allí apareció al poco rato y abrazó afectuosamente a sus muchos conocidos el que había sido sacristán en Burgos, H. Aseasibar.

EL ACTO DE LA NOCHE.

Se había dicho que en vista de lo amenazadora de lluvia que estaba la noche, no habría procesión nocturna. Pero por fin hubo procesión.

Salimos a la calle. La noche estaba oscura como boca de lobo y el viento soplabo fuerte; lloviznaba. Bajamos a tientas la escalinata y fuimos a la iglesia de San Juan Bautista, donde se organizó la procesión. La vieja iglesia, aunque no desahogada, no muy usada, estaba fría. La gente aguardaba fuera. Salió el sacerdote y aquello fue como una procesión de catacumbas. Era una masa compacta que cantaba admirablemente escondida por los fuertes instrumentos de metal. No era una procesión de espectáculo, sino un escuadrón cerrado que marchaba en las tinieblas al compás de la música y trepaba por las rampas. Nos acompañaban a la luz de unos faroles las masas negras de las casas y la mole del Monasterio. Entrar en la iglesia fue entrar en la luz y en el esplendor. El órgano acompañaba majestuosamente el «Sacris solemniis».

Después de exponer con toda solemnidad, sube al púlpito el P. Cuenca (en lugar del anunciado don Manuel López, párroco de Oña) y pronuncia con voz clara y penetrante, una breve pero intensa oración llena de unción, de pensamiento y de esplendor imaginativo. El texto, tomado del Apocalipsis. Visión de San Juan. Un libro cerrado con siete sellos. ¿Quién lo abrirá? Nadie podía abrirlo ni en el cielo ni en la tierra. Solo el Cordero que fue muerto; fue capaz de abrir el libro. «El que nos redimió en su sangre y nos hizo reino para Dios nuestro». Todos cayeron de rodillas y adoraron al que vive por los siglos de los siglos.

Hay un perfecto paralelismo entre lo que acá en la tierra se hace bajo las especies de lo terreno y lo que aparecerá sin velos en la luz de la gloria, entre la presencia sacramental de Cristo en la tierra y su aparición en gloria y majestad en el cielo. Lo que aquí se inicia allá se continuará.

Figuraciones del Antiguo Testamento. El sacerdote extendía sus manos sobre la víctima, símbolo del Misterio de la Redención. Cristo se hizo pecado por nosotros, según la frase de San Pablo. No hay salud ni vitalidad fuera de Jesucristo.

Y esto que es verdad en la vida individual, lo es también en la vida pública. Y nos hizo un magnífico cuadro de la actitud insensata de las naciones europeas que no mucho antes de la guerra europea se hicieron la ilusión, con su Pacto de las Naciones, de que podían organizar y asentar sobre base de estabilidad la vida internacional sin contar para nada con la Religión ni con su representante en la tierra. Y vino luego la guerra europea con sus conflagraciones y sus destrozos en todos los frentes, en las llanuras de Polonia, en las vertientes de los Cárpatos, de los Alpes, en Verdún...

Después del sermón se inició la vigilia nocturna tras del solemne «Te Deum». Quedaron en sus funciones los adoradores nocturnos. Cada cual a lo suyo. Los adoradores no se llevan la peor parte. Toda la noche cantando, meditando relevándose. Las Marías etivas (también las hay contemplativas), los oradores, los escritores a descansar para la jornada del día siguiente. ¡Viva contrariedad! Teníamos que ir a acostarnos a la fonda, Fonda de Toribio. No es que haya queja de sus esmerados servicios. He oído a las Marías ponderar su amabilidad la limpieza, el esmero de la madre y de la hija. Pero estábamos impregnados de atmósfera de Monasterio.

Llegamos a la fonda. Diez camas en cinco habitaciones. Se procedió al reparto. ¿Será noche toledana? Llevo ya muchas noches toledanas, dijo Montero que el mismo día había llegado de Zaragoza.

A la cama. Estó era a las once de la noche. Pero al poco rato enorme revuelo. Debían andar acomodando a un nuevo huésped. Al poco rato la voz aguda de un gallo que barrena los oídos. Y luego la conversación obstinada de dos. No era posible pegar los ojos. Dan las horas. Las dos, las tres. Entre el luchar desesperado con el ruido, el cronista pretendía ordenar sus impresiones y empezar a ver en aquel caos de cosas, en aquel conjunto tan extraño de un pueblo de difícil fisonomía, que convive con una Comunidad religiosa y con ella comparte la iglesia; un pueblo respetuoso, educado, religioso, pero receloso, frío y siempre en guardia con los padres. Y luego nosotros, ¿qué habíamos ido a hacer allí?

Algo debí dormir, pero a las seis, arriba. A las seis y media era la comunión general del pueblo. Y había que ver, anotar. Y tenía yo que decir mi misa.

LA MADRUGADA DEL DOMINGO.

La mañana estaba sucia y opaca. Pero era la mañana y lo que el día antes, a la luz del crepúsculo y en la oscuridad de la noche era una mole confusa se destacaba neta y armoniosa en medio de su vetustez; las apiñadas y morunas calles, la portada y el atrio de San Juan, la escalinata del Monasterio, el cubo del reloj, la parte que aún subsiste de la antiquísima fachada del siglo XII. Es una visión incompleta. Hace falta tiempo para vivir las ciudades y los monumentos, para acabar de ver. Se siente uno como desbordado por la complejidad y rico del espectáculo. Esa misma impresión se siente al atravesar la iglesia con esos cortes y esas múltiples ampliaciones que en el curso de los siglos ha sufrido.

El P. Arámburu estaba en el púlpito en lo más recio de su plática preparatoria para la comunión. La iglesia estaba totalmente y en todos sus altares y capillas ocupada por celebrantes. La iglesia estaba como recamada de Eucaristía; por todos lados sacerdotes jesuitas que dicen su misa; unos están en la comunión, otros alzando, otros en las oraciones, finales, otros encaminándose a la sacristía.

Y llamó el P. Arámburu. Llegó el momento de la comunión. Se lanzaban por grupos e iban como hambrientos de Hostia, e iban cantando, y cantando como cantaban los ángeles, con brío y admi-

rabie afinación; y se hacía un hermoso dúo y no se veía de donde salía aquella segunda voz que tan buen concierto hacía.

Yo también dije mi misa. Tan pronto como entré en la sacristía me echó el ojo encima el P. Arbeo, prefecto de la iglesia y con un amable imperio (como quien tiene todos los días que dar abasto a 60 celebrantes) me indicó donde estaba el Lavatorio, me señaló ornamentos, altar donde celebrar y de ayudante a un espigado estudiante filósofo.

VAGANDO POR EL MONASTERIO.

Después del desayuno en que nos llamaron la atención los enormes tazones de café y leche ante los que desfallecimos todos, fuimos a la huerta. Vagar por una ciudad desconocida, por un gran Monasterio, es placer del descubrimiento, de entablar diálogo con las cosas entrar en conocimiento con una nueva fisonomía. En el momento de salir, vimos al grupo de adoradores que atravesaban un pasadizo. Nos dieron voces de que nos uniéramos a ellos para ir a ver los gabinetes. Así lo hicimos y fuimos a dar a la clase de Física, con su gran mesa operatoria, y pasamos luego al gabinete, donde por cierto eché de ver que el material de Física me era poco menos que completamente desconocido respecto al que yo conocí cuando hice mis estudios de Física, allá por los años de 1888. En el frente de la clase la pared parecía un teclado; estaba llena de botones, resortes, manivelas. El P. Aldosoro, que nos llamó la atención por la sencillez, la llaneza y el agrado simpático con que nos hizo los honores de su clase, puso el dedo en un botón y empezaron a saltar en un condensador chispazos cubrebrantes que se cruzaban de polo a polo.

Yo quería ver a toda costa al P. Echagüibel para quien llevaba una carta de presentación del P. Erco y a un jovencito jesuita que no sé si sería ya padre o todavía estudiante, le encargué comunicara al P. Echagüibel mi deseo de saludarle. Cuando estábamos en el gabinete de Física, llegó el P. Echagüibel.

Deseaba yo conocer un tipo de religioso y más aún jesuita, entregado por deber (secundando, más bien, mandando a una vocación natural) entregado a la especulación matemática. Y me lo encontré (contra lo que suele suceder) casi enteramente como me lo había figurado: delgado, inquieto, nervioso, escrutador, balbuciente, todos los síntomas del investigador, del apasionado de la ciencia. Porque han de saber ustedes, que el cronista, empujado por sus impenitentes aficiones filosóficas, quiere conocer las actuales direcciones de la matemática, tan interesantes y tan fecundas bajo el punto de vista gnoseológico.

Yo le conté la historia de mis múltiples tentativas de rehacer mi formación matemática (que fue deficiente y cuyas lagunas empecé a sentir muy pronto) y cómo a pesar de las enormes dificultades, de los fraesos y de los caminos equivocados, no cesaba en mi intento. Y le pedía dirección. Libros, metodología. Admiraba él en mí el tesón, el heroísmo de uno que habiendo tenido formación principalmente literaria, osaba entrar en el campo de las ciencias exactas (para luego pasar a las ciencias naturales). Y yo admiraba en él la formidable labor autoformativa, cómo sin carrera universitaria, sin maestros, la fuerza de la lógica le ha llevado a analizar, aquilatar, axiomatizar y establecer los fundamentos matemáticos sobre los que luego construye y sistematiza la deducción. La teoría de los conjuntos, el infinito matemático, los números transfinitos de Dedekind y Cantor, la matemática einsteiniana... tales son los temas que le andan en la boca. Fruto de esa labor es el primer volumen de sus «Principios de Análisis matemático», al que no tardará en seguir el segundo que ya tiene manuscrito.

El cronista ha de confesar su pecado de haber faltado a sus deberes informativos, porque engolfado en conversación con el padre Echagüibel, no hice gran caso del interesantísimo museo misionario repleto de cosas de la Chi-

Triunfal entrada en Ciudad Rodrigo del obispo Velasco

La llegada

Ni los chubascos que descargaron, ni la tarde despacible, fueron obstáculo para que los miribrigenses acudieran en masa a recibir dignamente a su Prelado.

El campo de San Cristóbal estaba imponente de gente, y lo mismo la carretera, hasta el sitio denominado «Los paredones».

La muchedumbre se agitaba impaciente y esperaba ansiosa la llegada de Su Ilustrísima.

A las seis en punto, hizo su entrada el reverendísimo Prelado entre las aclamaciones del pueblo.

Al bajar del auto el Prelado, la banda Municipal tocó la Marcha de Infantantes, se volteaban las campanas de todas las iglesias, se disparaban multitud de bombas reales, mientras el pueblo, entusiasmado, prorrumplía en vivas y ovacionaba frenético al Prelado, que, sonriente al encontrarse ya entre sus ovejas, prodigaba sus bendiciones por doquier.

El momento fué de una emoción indescriptible: a duras penas pudo llegar el Prelado a la iglesia del convento, pues todos se disputaban la primicia en besarle el anillo pastoral.

Se organiza la comitiva

Después de saludar al Cabildo y autoridades, el Ilmo. Sr. Obispo se revistió de pontifical en la iglesia de las Carmelitas, organizándose la comitiva con gran trabajo, dada la aglomeración de personal.

Figuraban en la majestuosa manifestación las insignias de las parroquias, los estandartes de todas las cofradías, las banderas de la Casa Social católica, Luises y Marianos y Colegio de Santa Teresa.

La presidencia de la comitiva la formaban el muy ilustre Ayuntamiento, Excmo. Sr. Gobernador civil de la provincia, presidente de la Diputación; Comandante militar; Delegado gubernativo, alcalde de Aranda de Duero, don Aristóbulu Arranz; don Eugenio Velasco, hermano del Prelado; don Lorenzo Moratino, teniente alcalde de Aranda; cerrando la marcha la banda municipal.

El Revmo. Prelado, revestido de pontifical, iba bajo palio, cuyas varas llevaban sacerdotes y religiosos.

Durante todo el trayecto, el Prelado fué vitoreado y ovacionado por el pueblo. Desde los balcones le arrojaban flores, saludándole con todo respeto las innumerables personas que presenciaban su paso desde las murallas y puntos estratégicos.

La entrada en la Catedral

Por la puerta principal entró el Prelado en el suntuoso templo, dirigiéndose después al presbiterio donde entonó el «Te Deum» que fué cantado por la capilla de música de la Catedral.

Jamás hemos visto en el templo catedralicio tanta aglomeración de personas. Las tres espaciosas naves, el coro y el presbiterio estaban atestados de gente.

Terminado el «Te Deum», sube a la cátedra sagrada el Prelado. La emoción en el público es grande y a pesar de estar allí congregadas miles de personas, el silencio es sepulcral.

Al subir su ilustrísima al púlpito, el silencio es profundo, a pesar de que el pueblo todo de Ciudad Rodrigo puede decirse se hallaba dentro de la Catedral.

El señor Obispo aparece visiblemente emocionado, y por eso sus primeras palabras son entrecortadas.

Habla con tanta oportunidad, unción y ternura de padre y al mismo tiempo con tanta elocuencia, de una manera tan persuasiva y fervorosa, provocan en los fieles una tempestad de aplausos y aclamaciones, que el señor Obispo en vano trata de reprimir.

Dirigiéndose a los comisionados de Salamanca, Aranda y Osma, les dice: «Decid a Salamanca, Aranda y Osma, que aquel tierno olivo tiene ya retoños, que aquella vid pámpanos, que aquella nuebecilla oscura ha brillado al ser herida por los brillantes rayos del sol de esta tierra».

El público que llenaba la Catedral, subió el discurso del Prelado con una formidable ovación, que duró largo rato.

Recepción en el palacio episcopal

Acto seguido, y después de besar el anillo pastoral, el Ilustrísimo Cabildo, Clero, Autoridades y pueblo, se dirige al Prelado al Palacio, entre las aclamaciones del público.

En el salón principal tiene lugar la recepción, desfilando, en primer lugar, el Cabildo Catedral y Parroquial, muy ilustre Ayuntamiento y autoridades civiles y militares. Hizo las presentaciones el muy ilustre señor don Pedro López Rubio, Provisor.

En vista de que la plazuela del Palacio está llena de personas, ordena el Prelado se abran las puertas, y desfiló todo el pueblo para postrarse a los pies de su Ilustrísima y besar su pastoral anillo.

Al terminar la recepción, el Prelado se vió obligado a salir al balcón, desde donde dió la bendición al pueblo, que no cesaba un momento de vitorearle.

Han llamado poderosamente la atención los artísticos arcos levantados en honor del reverendísimo Prelado, de manera especial, por su originalidad, el del Cuerpo de Bomberos voluntarios, cuyo benemérito Cuerpo fué aclamado por el pueblo.

En la calle de Lorenza Iglesias se hallaba instalado uno de follaje, costeado por el Clero y feligreses del Arrabal.

A la entrada de la ciudad uno grande de tres cuerpos, en el que se leía: «Ciudad Rodrigo a su nuevo Prelado».

En la puerta del Conde, muy bonito y muy artístico, el levantado por el Magisterio, y el cual ostentaba la siguiente dedicatoria: «El Magisterio miribrigense a su Prelado».

En la Plaza Mayor, y a expensas del Círculo Mercantil e Industrial, estaba levantado uno soberbio y adornado con exquisito gusto, en el que se leía: «El Círculo Mercantil e Industrial a su Prelado».

Seguía el de las Hijas de María, también en la Plaza Mayor, cubierto de gasas azules y blancas con sentida dedicatoria.

En la calle del Enlosado, la casa Guitián había instalado otro arco de follaje y banderas.

El Cabildo Catedral y Seminario, instalaron también artísticos arcos con alusivas dedicatorias.

Todos ellos han llamado la atención por el gusto depurado en su confección e instalación.

El aspecto de la ciudad desde las primeras horas de la noche, es verdaderamente fantástico y deslumbrador a la mayoría de las cosas tienen iluminadas sus fachadas.

El arco del Círculo Mercantil, también ostentaba bonita iluminación.

Hasta después de las doce de la noche, las calles y plazas estaban rebosantes de personas admirando las artísticas iluminaciones.

Las religiosas Carmelitas tenían adornado el atrio de la iglesia con exquisito gusto, resaltando un bonito escudo iluminado con figuras alegóricas.

Ciudad Rodrigo y Aranda

Sobrepasando a todas las esperanzas, el recibimiento otorgado al ilustre arandino doctor don Silverio Velasco en el día de la Ascensión, al hacer su entrada en Ciudad Rodrigo, ha sido entusiasta y cariñosísimo.

La Prensa de aquella región llega a nosotros, ocupada en su mayor parte por amplias reseñas de los actos celebrados. Lo que dice no puede ser más interesante. Al hijo predilecto de nuestra villa le han ofrendado con los afectos sinceros de todos los corazones miribrigenses.

Y los homenajes se han ampliado para las autoridades arandinas que en la honrada e histórica ciudad acompañaban, con el sentir de todo el pueblo, a Su Ilustrísima.

Las impresiones que de allá nos trajeron esas autoridades, son de las que, además de enorgullecer, hacen cobrar reconocimiento impercedero para aquellas bravas y cultas gentes que se desvivieron por prestar a Aranda sus homenajes en las personas de sus autoridades.

Reflejando esta acogida de los miribrigenses se cruzaron los siguientes telegramas:

«Ciudad Rodrigo, 22 Mayo.—Alcalde de interino.—Aranda.

Reunidas ilustrísimo señor Obispo, Medina acompañámosle Salamanca, donde esperaban Autoridades. Ayer, grandiosa manifestación júbilo toda Ciudad-Rodrigo recibió su Ilustrísima acompañado gobernador civil provincia, hurras y aclamaciones ininterumpidas; pueblos tránsito también cariñoso recibimiento; hoy invitados Palacio Episcopal.—Alcalde».

Ante estas noticias que don Aristóbulu Arranz transmitía, se pusieron los siguientes telegramas:

«Aranda, Mayo 22.—Ilmo. Sr. Obispo Ciudad Rodrigo.

Reciba felicitación sucesiva toma posesión diócesis, Corporación y pueblo agradecido entusiasta recibimiento esa hidalga tierra, encarga V. I. diga nuestro alcalde abraza esa corporación.—El alcalde encargado, Julián Arauzo».

«Aranda 22, Mayo.—Sr. Alcalde de Ciudad-Rodrigo.

Aranda enorgullecida entusiasta recibimiento dispensado hijo predilecto, guardará eterna gratitud, felicitación efusiva autoridades y pueblo, toma posesión ilustrísimo Sr. Obispo diócesis; hacemos votos fervientes para que actuación sabio ministro sea eterna y gloriosa esa hidalga tierra. Saludo afectuoso ese Municipio.—El alcalde encargado, Julián Arauzo».

Al día siguiente, en el intervalo de unas horas, otros telegramas recibidos en el Ayuntamiento nos seguían demostrando la hidalguía de aquellas simpáticas gentes.

El primero de nuestro alcalde, decía así:

«Ciudad Rodrigo, 23 Mayo.—Alcalde accidental Aranda.

Vuestros telegramas llegaron momento oportuno velada literaria, arrancando estruendosas ovaciones ser leídos. Hoy doce mañana, recibiremos visita gobernador militar y dos tarde reunimos banquete Ayuntamiento. Salimos Aranda siete noche.

Saludos Ayuntamiento y pueblo, Aristóbulu Arranz».

El del alcalde de Ciudad Rodrigo, decía lo siguiente:

«Ciudad Rodrigo, 23 Mayo.—Alcalde Aranda.

A la terminación banquete en honor representación ese pueblo, lamentan ausencia (esa Corporación y el Alcalde, en nombre de concejales este ilustre Ayuntamiento, saludan cariñosamente a esos compañeros.—Alcalde».

Apenas regresadas a esta villa nuestras autoridades, remitieron el siguiente despacho telegráfico:

«Aranda, 25 Mayo.—Ayuntamiento Ciudad Rodrigo.

Comisión de este Ayuntamiento muy agradecida por atenciones recibidas reitera gracias a su llegada.—Alcalde».

Además, nuestro Ayuntamiento escuchará seguidamente de la representación que estuvo en Ciudad Rodrigo el relato de lo que vió y las atenciones allí recibidas, y sin duda alguna, el Concejo acordará su agradecimiento al pueblo que con solemnemente ha honrado a Aranda y principalmente a un esclarecido hijo de la misma.

Medina de Pomar

Las obras de traída de aguas y saneamiento

El tan deseado cuan necesario proyecto acariciado con todo anhelo por el Ayuntamiento (formado para tal fin) presidido por don José Garrastachu, empieza a ser una consoladora realidad.

El imponente depósito construido, la elevadora funcionando, la captación y distribución de agua hechas y el saneamiento tocando a su fin; ese es el estado actual de las obras: resta ahora la arteria principal de la ciudad, las calles del Condestable, de Don Fernando Alvarez y Fundador Villota.

Dada la circulación e importancia de las citadas vías tenemos la seguridad, que por ellas han de llevarse los trabajos con gran actividad y confiamos que en un plazo corto, hemos de ver la pavimentación concluida.

Condiciones de plaza veraniega, cual ninguna otra población de su clase, ha de reunir Medina, y no ha de hacerse esperar la radical transformación, que en su vida, ha de sufrir la ciudad.

De sociedad

Salíó para Rejes (Santander), a posesionarse de la escuela nacional que obtuvo por oposición, el ilustrado joven don Jaime Serna y Serna.

—A Madrid fué, con el fin de someterse a una operación quirúrgica, la distinguida señora doña Encarnación Sebastián, acompañada por su esposo don Sabas Ruiz Cuevas.

—Llegaron los estudiantes del bachillerato Joaquín y Faustino Muga, Zoilo Extramiana y Manolo Migimuelle, contentos y satisfechos por haber aprobado los cursos con buenas notas.

Les felicitamos, deseándoles las vacaciones que ellos las soñaron en los dormitorios del Colegio.

El corresponsal.

28 Mayo—1925.

Mercados de cereales de la semana

Precios en reales por fanega

Table with 7 columns: Cereal (Trigo, Centeno, Cebada, Avena, Algab., Yeros), Price in Burgos, Price in Aranda, Price in Belorado, Price in Briviesca, Price in Castrogeriz, Price in Covarrubias, Price in Lerma, Price in Medina de Pomar, Price in Pampliega, Price in Salas, Price in Sedano, Price in Villadiego, Price in Villarcayo.

Briviesca

Pelota vasca.—Valiosa ayuda

En la alcaldía se ha reunido una co, convocados por el Sr. Alcalde, quien comisionó de aficionados al deporte vascos dió cuenta de una carta de la excelentísima Sra. Condesa del Val, presentando su valioso apoyo para la reconstrucción de un frontón que sustituya al medio derruido paredón que hoy existe.

Podemos asegurar que muy en breve comenzarán las obras.

El que no corre, vuela

Según ayer se nos dijo, el próximo mes se celebrará en la vecina capital un interesantísimo cross-country, adjudicándose valiosos premios, entre ellos una valiosa copa de plata donada por el Excmo. Ayuntamiento.

Esperamos que nuestro Club Deportivo, enviará algún representante en vista del éxito alcanzado en la carrera aquí celebrada, en la que demostraron tan buenas aptitudes nuestros corredores. Creemos que nuestro simpático botones Corral bien entrenado, haría excelente papel. Ahora, la Junta tiene la palabra.

Una boda

Ante el artístico altar instalado en su domicilio, ha contraído matrimonial enlace la distinguida señorita Enriqueta Bastida, hermana de nuestro buen amigo el joven comerciante don Jaime, go el joven comerciante don Jaime, del Banco Agrícola Comercial en esta plaza, don Millán Caño.

Han apadrinado a los contrayentes, doña Rosario y don Jaime Bastida, tía y hermano de la novia, respectivamente, bendiciendo la unión nuestro virtuoso párroco don Juan Sanz.

Los invitados han sido obsequiados con un espléndido lunch, servido por el Bar de la Peña, con el esmero que le caracteriza.

Los recién casados, a quienes deseamos inagotable luna de miel, salieron para Valencia y otras poblaciones.

Vaya suertel

Esta mañana se cayó al cauce que recorre la calle del Duque de Frías, la nicha de ocho años y medio, Carmen del Campo, que fué arrastrada por la corriente hasta el sumidero de la antigua fábrica de aserrar, recorriendo «como un submarino», lo menos treinta metros, y reapareciendo completamente sana y salva.

Mucho nos alegraremos de que la cosa se haya quedado en simple baño de impresión.

Una boda

Ante el altar de San José de nuestra Colegiata, elegantemente adornado con profusión de flores y luces, se unieron ayer, en indisoluble lazo, la agraciada y simpática señorita de Cece de Río Tirón, Dolores Maestro Carrera, con nuestro buen amigo el joven industrial don David García Manso.

Bendijo la unión el Sr. Párroco, don Juan Sanz, actuando de padrinos en la ceremonia la bella señorita Candelas Lavín, perteneciente a distinguida familia de Valladolid, y el joven encargado en el Club Marítimo del Abra, don Felipe García Manso, prima y hermano del novio respectivamente.

Los numerosos invitados, fueron obsequiados con un espléndido banquete, servido por el acreditado hotel de Martín Gómez. Por la noche, la banda municipal amenizó un concurrido baile en la Plaza Mayor.

Los recién casados salieron en el correo para San Sebastián, Bilbao y otras poblaciones del norte.

Que sea eterna la luna de miel y reciban a la vez que sus familias nuestra cordial enhorabuena.

Viajes

Han llegado de San Sebastián don Vicente Ferrero y señora; de Bilbao, don Luis Antón y don Felipe García Manso; de Valladolid, la distinguida señora del propietario del restaurant «Cantabrico», Sr. Lavín, con su bella hija Candelas; de Bilbao, don Miguel Villanueva; de Madrid, el joven estudiante don Honorato González.

Del Municipio

Ayer celebró sesión el pleno de nuestro Excmo. Ayuntamiento, acordándose la emisión de un empréstito de 250.000 pesetas, que con otras 10.000 que pueden obtenerse por otros medios, se cree serán suficientes para acometer

las obras más importantes y urgentes en nuestra ciudad.

También se trataron otros asuntos, entre ellos, el de la anexión a este Ayuntamiento del pueblo vecino Quintanillabón, acordando informar favorablemente.

Cine

El próximo día 31, habrá sesión cinematográfica en nuestro Coliseo, poniéndose la colosal cinta de largo metraje «El castigo del cielo» de la que tenemos las mejores referencias.

El corresponsal.

Briviesca 28—5—1925.

Sedano

IMPRESION AGRICOLA

Disturbamos estos días de un ambiente de humildad tan favorable para el campo, que los cereales van adquiriendo gran desarrollo y lozanía, haciendo concebir fundadas esperanzas que la próxima cosecha sea muy buena.

Igual ocurre en las huertas con las hortalizas y los árboles, y en los jardines con las variadas flores, que nos proporcionan una alegría y animación, en medio de la tranquilidad pueblerina, muy confortable para el cuerpo y aún para el espíritu.

CARRETERAS QUE PRECISAN REPARACION

Nos hacemos eco de la desagradable impresión que experimentan los que tienen necesidad de transitar por la carretera de Cobanera a Sedano y Masa, por el deplorable estado en que se halla.

En los kilómetros primeros están ya depositados los materiales necesarios, pero como se han colocado en los pasos, han estrechado el paso en términos que resulta difícil la circulación de los coches en sentido contrario.

Quedan los kilómetros 8 al 16, necesitados también de reparación, con una curva muy peligrosa, que ya se empezó a modificar, faltando muy poco para realizarlo.

Es muy de desear que se atiendan estas reparaciones, porque dado el creciente tránsito que va adquiriendo esta carretera, resulta peligroso el circular por ella.

NOVENA A LA VIRGEN

Se está celebrando en la ermita de esta villa la novena que todos los años se dedica a la virgen llamada cariñosamente «La Morenita», por la que se siente gran veneración en todos estos pueblos.

El lunes próximo se trasladará profesionalmente a la parroquia, con cuyo motivo se celebra una fiesta religiosa muy típica; y dada la devoción que aquí se siente por tan milagrosa imagen, es seguro que acudirán muchos forasteros, resultando un acto lleno de entusiasmo y de solemnidad.

El corresponsal.

29 Mayo 1925

Aranda

El gobernador y los pobres

El último domingo, día 24, tuvo lugar en el Ayuntamiento el reparto de 333 panes adquiridos con las 200 pesetas que el altruista e ilustre gobernador de la provincia don Antonio Horcada Mateo remitió al alcalde de ésta, con destino a los pobres, para que éstos también pudieran celebrar en algo la solemne consagración del obispo Velasco.

Estuvieron presentes todos los concejales que se encontraban en la villa, y el delegado gubernativo Sr. López de Letona, quien con su famosa elocuencia dirigió a los desamparados de la fortuna muy sentidas frases llenas de paz y caridad.

Resaltó el proceder tan cariñoso de la primera autoridad provincial, que al remitir las 200 pesetas se lamenta con amargura de no poder ser más crecida la cantidad que dedica para los sufridos pobres arandinos, y terminó diciendo rogaran por la prosperidad y paz de la nación, pues cuanto más firme sea ésta, menos pobres existirán.

Como siempre, el señor Letona entusiasmó con su hermoso discurso.

Los que nacen y los que mueren

Durante los días 19 al 26 hubo el siguiente movimiento parroquial: Santa María: Nacidos, ninguno.

Defunciones: María Mercedes Requejo Moreno, 40 años; matrimonios: Maximiliano Belino Santos, con Matilde Leonor Jul Rodrigo.

En San Juan: Nacimientos: Félix Hernando Requejo, Domingo Martín Adrados.

Defunciones: Adrián de Pablo, 27 años y María Marina González Berganza, 37 años.

Matrimonios, ninguno. El corresponsal.

Hermosa fiesta

Saturada de optimismo, plena de candor y elevado patriotismo fué la celebrada en Estepar el día 20 del corriente.

Su iniciador, el digno y culto Delegado gubernativo de esta zona, don Dámaso Sanz, que, encariñado con la obra de la escuela, la presta su fervido concurso.

Estepar fué el lugar apropiado donde niños de diversos pueblos se dieron el abrazo efusivo y fraternal fundiéndose sus corazones en amor patriótico, y este intercambio se hizo allí con suaves caracteres de fiesta infantil, que cautivó a cuantos la presenciaron.

Los niños de las escuelas de Estepar con su maestro don Nicolás Alonso, de Quintanilla; con el suyo don Casimiro Collantes, la de niñas de Cavia y su profesora señorita Angeles González de Abajo; la de niños del mismo punto con su maestro don Teodoro Moreta; la de Celada del Camino y el suyo don Felipe Lebantini; la de Villagutiérrez, presidida por su maestro don Máximo Pardo; la de Villavieja y su profesora doña Leovigilda Gómez; la de Arenillas con la suya doña Eusebia Martínez; la de Arroyo y su maestra doña Clotilde Santa María; la escuela de Villavieja y su maestro don Angel Martínez, y la de Medinilla al frente de su maestro don Valentín Moral.

Todos los centros de enseñanza llevaban preciosas banderas de los colores nacionales y los niños venían cantando preciosos himnos patrióticos que llenaban de entusiasmo a cuantos presenciaban tan vistoso desfile.

En la escuela de Estepar quedaron depositadas las banderas y el amplio salón de clase se llenó de público, figurando en primer lugar las autoridades, los maestros y los niños asistentes.

Comenzó el acto pronunciando un hermoso discurso el digno delegado señor Sanz, quien dedicó un cariñoso saludo a los maestros, enalteciendo su importante labor; luego hizo la presentación del conferenciante, culto comandante don Manuel Jiménez Rubio, y al terminar el señor delegado su discurso fué muy aplaudido.

El señor Jiménez Rubio hace uso de la palabra para probar con argumentos científicos la importancia que tiene la gimnasia para el vigor de la raza; hace historia de estas disciplinas en la antigüedad; da atinados consejos a los maestros respecto a su uso y aplicación; habla de los juegos infantiles más apropiados, y toda su disertación es gallarda muestra de su vastísima cultura y especiales estudios al tema propuesto.

Fué felicítísimo por cuantos le escucharon.

A continuación hizo una sección de niños variados ejercicios, dirigidos por tan competente profesor, y el público que presenció tan práctica lección, efectuada en una pradera próxima a la escuela, aplaudió frenéticamente.

Los niños se desparpararon por los platos, saboreando sus respectivas meriendas, que comieron con excelente apetito; luego se dedicaron a juegos diversos al aire libre y poco después, de las seis regresaban a sus pueblos, entonando alegres himnos escolares y patrióticos y dando vivas a España, al Rey, al Ejército y al Sr. Delegado.

Nosotros los vimos partir con la pena que produce el recuerdo de unas horas felices, pasadas entre tan simpáticos amigos.

Mi felicitación al Sr. Delegado, a los maestros, a los niños y a cuantos contribuyeron al esplendor de tan simpática fiesta.

Felipe Lebantini.

Celada del Camino 21—V—1925.

CIRUJANO Callista

T. Reoyo (POR LAMANA A DOMICILIO) LAÍN CALVO, 41. 1.º Consulta. de 3 a 6

Motores eléctricos

de toda clase de voltajes, revoluciones, corrientes de la insuperable marca

«Siemens Schuckert»-Industria Eléctrica los vende el

CENTRO DE REPRESENTACIONES VITORIA, 14, P.º AJO

Grandes existencias, tanto de motores, dinamos, alteradores, transformadores, bombas para elevación de aguas y toda clase de maquinaria, como de material pequeño: interruptores, portalámparas, flexible, etcétera, etcétera.

Reparación de maquinaria eléctrica. Lámparas Wotan. Instalaciones de alumbrado, timbres y teléfonos.

Caja de Ahorros del Círculo Católico de Obreros de Burgos

Concepción, 29

INTERESES QUE ABONA Imposiciones ordinarias 3'50 por 100 Imposiciones á 6 meses 4 por 100

Capital de imponentes en 31 de Enero 5.743.407'91 pesetas

Días laborables: De nueve y media á una y de tres á seis.

Ignacio Palacios ofrece los nuevos artículos de GENEROS COLONIALES, que ha establecido en su ALMACEN de VINOS, SIDRA, ESPARTOS y BOTERIA

Continúa la venta de corambres usadas. BURGOS; Merced, 12, Teléfono 298.—Alhóndiga: Depósito núm. 7, teléfono 373 GIJON; Covadonga, 20, sucursal; teléfono 1121

Destilería de anisados y licores finos ANIS DEL TORO JULIO ARAMBURU. ZARAGOZA. MUEBLES Alcalde y Villanueva Especiales modelos en camas de matrimonio; descuentos en habitaciones completas. Fabricación de sommers metálicos. No comprar sin visitar esta casa. Talleres mecánicos de ebanistería y carpintería: SAN JUAN, 23. Toda para la venta: Duque de la Victoria, 19 (antes Plaza del Arzobispo)

Impresiones de un viaje

Febó ha despertado risueño como nunca; sus doradas hebras, envolviendo el horizonte en toda su extensión, nos prometen la dicha de un viaje ideal.

Los madrugadores, mostrando en sus labios la simpatía, expresándonos el deseo de la felicidad de nuestra partida. La balumba locomotiva del ferreo camino, con el ruido estridente de sus ruedas, convierte en caótico murmullo el variado decir de los viajeros que sólo se define en los puntos de descanso.

Se habla del tiempo, de la familia, del gobierno, de todo; al fin simple charla que entretiene; ¡aunque de tan poco sirve!

Estamos en la gran ciudad castellana. Los desocupados, sentados bajo los corpulentos árboles del paseo, charlan y se deleitan con el perfume de las flores. Perico, el viejo cisne del lago, viene hacia nosotros abierto su gran pico en forma de doble espátula como en espera de la codiciada golosina; pero conoce su error y yérguese de nuevo para alejarse a la opuesta orilla.

El modernismo de los tiempos ha llevado a la gran plaza multitud de bebedores que en sendas mesas paldean el vermouth, menjunje exótico arraigado en nuestro país que prepara los primeros escalones a la degeneración de nuestra raza. ¡Lástima de «Ley seca»!

Otra vez al tren. Las estaciones se suceden imperturbablemente y por sus desiguales edificios pasamos la vista con la indiferencia que nada le interesa; ¡nuestro pensamiento está tan lejos!

Por fin, Medina del Campo nos presenta su histórico castillo donde la gran reina castellana exhalara su último suspiro.

Desde el convoy de enfrente se nos invita a continuar el viaje. El doctor Velasco rie satisfecho porque de nuevo se ve rodeado de sus paisanos que le acompañarán en su triunfal entrada a la diócesis civitatisense.

De nuevo silva la locomotora y la amena conversación de S. I. nos hace las distancias cortas, casi imperceptibles.

En Cantalpedra ascienden a nuestro coche hasta tres sacerdotales, condiscípulos de don Silverio, que quieren participar de las glorias que se preparan al predilecto hijo de nuestra patria chica. Uno de ellos, buen mozo, grueso, cuya simpatía pudimos admirar en el día que se consagrara nuestro Obispo, nos ofrece un tabaco que con fruición hubimos de consumir; y mientras charlan, recordando los días de su infancia; nosotros admiramos el extenso y variado panorama de la gran meseta de Castilla. Benito murmura, a veces, y nosotros sonreímos sellando sus afirmaciones. ¡Entendemos tan poco de cuestiones agronómicas!

Hemos llegado a Salamanca. Casi puedo asegurar que el personal todo que llena el andén espera nuestra llegada. Las autoridades y comisiones salmantinas saludan a nuestro Obispo y nos felicitan por nuestro viaje y nos ofrecen nuestro respeto.

Mientras descansa Su Ilustrísima, nos dedicamos a recorrer la histórica ciudad.

Nos acompaña un ribereño, aunque cojo, simpático a raudales, que nos sirve de «cicerone».

D. Avelino, aunque nació en nuestra querida tierra, reside en Salamanca y no hay rincón digno de verse que no haya sabido mostrarnos, y así el viaje, además de alegre, se nos hizo útil y bien aprovechado.

La Plaza Mayor, la gran Plaza Mayor nos dejó extasiados; jamás hemos contemplado otra igual ni mejor. Una catedral tan soberbia, una universidad que es verdaderamente un relicario bendito del pasado hispano esplendor, y tantos otros magníficos y antiguos edificios como Salamanca cuenta, necesitaban por lo menos el adecuado marco de su plaza monumental.

En nuestras manos han caído algunos diarios salmantinos. En sus primeras planas ostentan la fotografía de nuestro querido paisano, doctor Velasco, y sus columnas comentan la humildad y sabiduría del obispo mirobrigense. Tan bien han sabido retratar a nuestro ilustre arandino, que no sabemos si llorar de alegría o de orgullo, pero es lo cierto que por nuestras mejillas circulan gruesas lágrimas al recorrer con nuestras vistas las líneas artísticas.

Los ojos de tantos Ks. que nos separan de nosotros en vertiginosa carrera de automóvil.

Los pueblos de la diócesis civitatisense, colocados en la carretera, a modo de guardianes, proclaman al Obispo por su sabio pastor, dispensándole cariñoso recibimiento. La mansedumbre de sus moradas contrasta sobremedra con la bravura de las reses que les circundan.

¡Qué bien están aquí los dos extremos!

Pasado el primer pueblo, el camino se hace difícil porque la lluvia cae a torrentes.

Llegamos a Ciudad Rodrigo. Aquí no ha llovido y luce el sol con todo su esplendor. La muchedumbre acoge nuestra llegada con aplausos y vivas. La población está adornada con arcos e iluminaciones que se ven más tarde.

El pueblo todo aclama a su Obispo. Entre los hurras y vivas se mezclan los nombres de Su Ilustrísima y de Aranda. El cuadro es verdaderamente grandioso inconcebible. Nosotros queremos mirar, pero no vemos. Una nubecilla misteriosa eclipsa nuestra vista y la emoción nos hace reír y llorar indistintamente y así transcurre una hora larga.

En la catedral tenemos tiempo de dar rienda suelta a la emoción porque el pafuelo sabrá ocultar nuestra falta.

El Ayuntamiento pleno de Ciudad Rodrigo sabe demostrar a los comi-

nados de Aranda el teorema recíproco de la Consagración.

Y ya de vuelta a nuestra ville, hemos de proclamar la hidalguía y hospitalidad de los mirobrigenses que tanto supieron distinguir y considerar a los enviados de Aranda, cumpliendo el mandato de nuestro ilustre paisano don Silverio, como nosotros lo seguimos llamando y los dictados de nuestra conciencia que hoy más que nunca nos obligan a exclamar: ¡Llor a los nobles mirobrigenses! ¡Viva Ciudad-Rodrigo!

BENEDICTO CASI

Aranda 27-5-925.

Fiesta del Arbol

Villamayor del Río

El día 24 se celebró la fiesta del árbol en este pueblo. A las dos de la tarde llegó en un automóvil la banda de música de Santo Domingo de la Calzada, siendo recibida por las autoridades e inmenso gentío. Se dispararon los primeros cohetes y la banda de música recorrió las calles ejecutando un alegre pasodoble. De los pueblos comarcanos llegaban numerosas personas. A las cuatro, lo hizo en un automóvil particular el delegado gubernativo, don José María López de Letona, acompañado de don Vicente Rivera, farmacéutico, y don José Martínez Busto, presidente de la Asociación del Magisterio primario de Belorado. Entre los asistentes vimos a las señoras del teniente y cabo de la Guardia civil de Belorado, doña Antonia Alonso y señorita Fe Martínez; de Castildelgado, don Joaquín Arúe, veterinario, don José Codorniu, maestro, y don Sixto Merino, industrial; de San Pedro del Monte, don Recaredo Melchor, cura párroco, y señorita Pilar Melchor; de Vitoria, señoritas Amparo y María Luz Abad; de Quintanilla del Monte en Rioja, don Constanco Martínez Page, director de «El Ideal del Magisterio», y su esposa doña Fidela García Alonso; de Lences, don Víctor Ruiz, propietario; de Marcelllo, los padres políticos de la señora maestra; de Fresneña, don Simón López, cura párroco, don Pablo Pérez, maestro, y don Calixto Bernabé, forestal; de Santurdejo, don Juan Rozas, cura párroco, y de Redecilla del Camino, don Plácido García, secretario.

Los niños lucían vistosas corbatas con los colores nacionales y las niñas lacitos en la cabeza. Todos llevaban banderitas pequeñas. La enseña de la Patria era conducida por el niño mayor, con una corona de laurel. La comitiva se puso en marcha. Delante iba la Cruz parroquial, después los niños y niñas con su culta maestra, doña Dicitina Martínez, cura párroco, don Justo Saez y el delegado gubernativo, que llevaba a su derecha al alcalde del distrito y a su izquierda al alcalde de Villamayor.

Durante el trayecto, hasta el sitio donde se hallan plantados los árboles, los vivos se confundían con las notas alegres de hermosas composiciones musicales ejecutadas por la banda.

Bendecidos los árboles, la señora maestra pronunció un elocuente discurso ensalzando la importancia de la fiesta.

Recitaron admirablemente poesías y discursos patrióticos, los niños y niñas: José Espinosa, María Millagros Manso, Carlos Espinosa, Miguel Murillo, María Luisa Espinosa, Isabel Manso, Angel Espinosa, Máximo Gómez, María Jesús Espinosa, Isaac Mayor, Marcelina Espinosa, Crisanto Soto y María Presentación Espinosa.

Don Justo Sáez, cura párroco, improvisó uno de sus mejores discursos. El señor delegado gubernativo hizo resaltar como es preciso dirigir la vista a los niños, de donde puede surgir la nueva generación de ciudadanos que proporcionen días gloriosos a España.

Don Fortunato Espinosa, alcalde de Villamayor se mostró muy agradecido al señor delegado gubernativo y a todos los concurrentes a la fiesta.

Todos fueron muy aplaudidos. Y los vivos inundaron los vientos nuevamente. Durante la fiesta, los niños y niñas cantaron hermosos himnos a España, a la Bandera y al Arbol.

La escuela estaba adornada con exquisito gusto, habiendo intervenido en ello don Marcos Arnáiz y la señorita Fe Martínez, hallándose profusamente iluminada con potentes focos. En ella fueron obsequiados el delegado, autoridades e invitados, con pasteles y jerez.

Don Evaristo Tudanca, de su afamada confitería en Burgos, obsequió a los niños con el envío de tres docenas de artísticos tuestos de dulce.

A los niños se les dió también a cada uno un trozo de pan, una onza de chocolate, una naranja y caramelos, poniendo el delegado una medalla de honor en el pecho de los más aplicados.

Después hubo baile público para la juventud. A las seis y media de la tarde regresó la banda de música a santo Domingo de la Calzada.

El corresponsal.

LOS MEJORES

y más variados surtidos en géneros para caballero de

LAS MEJORES

fábricas españolas, se han recibido en la sastrería de

Teodoro López Pavón

ESPOLÓN, NUM. 20.

La distinguida clientela de esta casa y el público en general encontrarán los nuevos y variados surtidos de la temporada para la confección de trajes y toda clase de prendas para caballero.

Buen corte - Prontitud - Economía

TEODORO LÓPEZ PAVÓN

Espolón, 20, Burgos,

(junto al almacén de música).

La asistencia escolar

La inícia explotación, nacida de un egoísmo, al parecer real y positivo, de que es objeto el niño por parte de algunos padres; la poca fuerza de voluntad para imponerse, y el medio ambiente en que se desenvuelve el niño en la mayoría de los casos, son las armas que, esgrimidas cobardemente, desmoronan la labor educativa de la escuela con menoscabo y desprecio del maestro y de la sociedad.

Es una vergüenza que achica el amor propio profesional más refinado que, en la mayoría de las escuelas y principalmente en los pueblos pequeños la asistencia media sea el cincuenta por ciento del número de niños matriculados. Mientras este estado de cosas no sufra una transformación completa, podemos asegurar que la labor educativa e instructiva de la escuela será nula o casi nula.

La delicada misión de educar e instruir se complementa con el apoyo moral y material de los padres de los niños; los verdaderos sacrificios que en sí lleva consigo el sacerdocio del magisterio, su ciega fe, su voluntad firme y segura, su cariño para con los pequeñuelos y su actividad sin límites, son elementos poco fuertes para luchar y vencer tan funesta costumbre.

El padre tiene el sacrosantísimo deber de proporcionar a su hijo educación e instrucción adecuada a su clase, y esto sólo se consigue, haciendo que el niño acuda todos los días a la escuela, en la que fundirán y modelarán su corazón, haciendo del niño un verdadero ser racional, amante de la Religión, Patria y Monarquía.

El padre se cree asistido de un derecho que no le pertenece, disponiendo debidamente del trabajo que el niño puede realizar, fundando su vana tensión en que le dió el ser. Padre material es, en efecto, el que engendra o procrea otro semejante en su especie, pero esto no es todo; el verdadero padre, el que puede ostentar el sublime título de padre, es el que todo lo sacrifica en bien de sus hijos; el que siente, llora, ríe, canta por sus hijos.

Esfuerzo poderoso es el que supone en las circunstancias actuales la creación de miles de escuelas que se inauguran todos los años, regentadas por competentes maestros; esfuerzo y sacrificio que discrepa bastante en relación y armonía con los frutos y beneficios que se obtienen, nacidos o derivados de una mala asistencia escolar, cuya responsabilidad moral y material cae de lleno en la conciencia de los padres.

Las leyes encaminadas a corregir estas faltas, poco o nada influyen en el ánimo de los padres y de las autoridades locales, a pesar de las órdenes dadas por los gobernadores civiles y delegados gubernativos. Claro es que mejor sería emplear la persuasión, pero cuando, agotados o consumidos todos los recursos, nada se consigue, es necesario emplear la fuerza, la violencia, castigando severamente el incumplimiento de un deber.

En la mayoría de las naciones europeas la asistencia a la escuela no es obligatoria, pero todo niño al ingresar en la industria, comercio, oficio u ocupación tiene que presentar para ser admitido un certificado de cultura general expedido por un maestro nacional, certificado que habilita al individuo para ingresar en la actividad de la vida, hay una ley rigurosa que prohíbe bajo graves penas al dueño de fábrica o taller que admita chicos sin el referido certificado. Esto es digno del mayor aplauso, de los mayores elogios, tendiendo eficazmente a evitar las enfermedades del entendimiento, (la ignorancia y el error).

En España podíamos imitar este procedimiento haciendo de una vez algo bueno y provechoso en favor de la enseñanza, empleando los medios necesarios para desterrar el analfabetismo, haciendo la vida imposible al analfabeto, ser perjudicial y perturbador de la sociedad.

Para la concesión de certificados de cultura, debiera someterse a los que lo solicitaren a un examen minucioso de las siguientes materias:

1.º Un ejercicio de escritura al dictado en el cual se apreciaría la letra cursiva y ortografía.

2.º Un ejercicio de redacción de conocimientos que el mismo posea.

3.º Resolución de cuatro problemas de Aritmética, demostrando conocimientos de las operaciones fundamentales con números enteros y decimales, sistema métrico decimal, razones y proporciones, regla de tres y de interés.

4.º Conocimientos de Geografía física-política de España.

5.º Ligeras nociones de Derecho.

De esta manera, sin ser obligatoria la enseñanza, todo ciudadano se preocuparía de aprender y acudir, por supuesto, a la escuela para el día de estar en condiciones de solicitar el certificado de cultura, no sufrir un descalabro, cerrándole la puerta para ganar de comer.

Si concedemos la importancia que merece el certificado de cultura, en un plazo muy breve, pero desado, España resurgirá floreciente y lozana ante las naciones más civilizadas.

José Izquierdo y González.

Lerma 27-5-925.

Banco de Burgos

FUNDADO EN 1900

Este Banco compra y vende al contado valores del Estado y monedas de oro y billetes. Compra y vende en comisión toda clase de valores en las Bolsas nacionales y extranjeras. No cobra derechos de custodia por los depósitos de valores y alhajas en su cámara fuerte, construida contra todo riesgo de incendio y robo. Abre cuentas corrientes en pesetas y monedas extranjeras, recibe depósitos en metálico e imposiciones en Cajas de Ahorro, y realiza, en todas las operaciones bancarias.

Gonzalo Mercado

Progreso, núm. 1.º

(Único agente en esta provincia)

Consejo Provincial de Fomento

Preside D. José María Moliner, y asisten los señores Bort, Echevarrieta, Remacha, Díaz Oyuelos, Martín y Ortigosa.

Excusan su asistencia los señores Ten, Alfaro y Holzguera, y se da lectura al acta de la anterior, siendo aprobada.

Saluda el señor comisario al representante de la Excma. Diputación, señor Echevarrieta, que por primera vez acude a los servicios del Consejo, después de su reciente nombramiento, y manifiesta la satisfacción que le causa ver en este acto a persona de las cualidades del nuevo consejero, de cuya colaboración espera el Consejo provechosa ayuda.

En breves palabras contesta el señor Echevarrieta, saludando a su vez al Consejo y poniéndose a su disposición.

Circulación de ganados por carretera.—Teniendo noticias este Consejo que está en estudio la modificación de algunos extremos del reglamento de carreteras, acuerda dirigirse al subsecretario de Fomento, llamando su atención sobre varios preceptos del vigente reglamento, difíciles de cumplir, y que causan gran daño a la circulación de ganados.

Reglamentos de paradas particulares.—Siendo bastantes los pueblos que se han dirigido al Consejo solicitando Reglamentos de paradas particulares, estima la corporación debe recordarse a la Dirección general de Cría Caballar su ofrecimiento, y de no mandarse se pida autorización a la Superioridad para hacer una tirada de 250 ejemplares.

Concursos de ganados caballar, asnal, vacuno, lanar y de cerda.—Se da lectura de una comunicación de la Junta Provincial de Ganaderos, solicitando la cooperación del Consejo. Se acuerda contribuir con un premio.

Exposición de avicultura.—Una solicitud de la Cámara oficial Agrícola, dando cuenta de la Exposición que se proyecta, y se acuerda conceder otro premio, consistente en metálico u objeto de arte.

A propósito de esta Exposición de avicultura, cunicultura y colombofilia, que organiza la Cámara agrícola, propone el comisario regio se invite al señor Crespo para dar conferencias con proyecciones y así se acuerda.

Los señores Barón y Remacha proponen la celebración de una exposición canina consistente en perros de guardia y de caza, y se conviene en designar una comisión que se entreviste con la Junta provincial de Ganaderos y Cámara Agrícola y si les parece bien la idea se lleve a efecto.

Se da cuenta de una carta del excelentísimo señor subsecretario de Fomento, sobre radiotelefonía, comunicando ha encomendado se estudie el asunto con el mejor buen deseo de atenderle.

Otra, de don Modesto Torres, en representación de las provincias catalanas, felicitando al Consejo por el documento enviado al Directorio sobre transporte por carreteras, diciendo que lo hacían suyo y que secundan de dar a conocer y propagar profusamente.

Se acuerda conste en acta la satisfacción con que ha visto el Consejo la labor realizada en este asunto por el secretario don Marcelino Cillero.

Una comunicación del Consejo de Fomento de Salamanca solicitando el apoyo de este Consejo para conseguir la inmediata construcción de un puente sobre el río Huebra, en la Cañada Real de Ganados que atraviesa dicho término y se une con la cañada de esta provincia.

Se accede a lo solicitado.

Se acuerda dar las gracias al presidente de la Diputación de Segovia por el envío del B. L. M. de ofrecimiento y de la Memoria de la Diputación.

Así bien a los Ilmos. Sres. Comisarios regios de Zamora y Toledo por el envío de folletos.

Una carta del director general de Abastos sobre trigos llamando la atención de los precios a que se venden por los trigueros, que sobrepasa las 51,25 pesetas, que es el tope fijado para nuestra provincia, que le obligan a recordar a la Junta provincial de Abastos se cumpla exactamente lo acordado e informando en caso contrario al impulso de las multas correspondientes de 500 a 5,000 pesetas.

Por el presidente se hace conocer la benevolencia que tanto el director general como el gobernador, vienen teniendo, pero que hemos llegado a una situación insostenible, y se ven precisados a sentar la mano por la codicia de algunos en perjuicio del consumidor y del industrial harinero del interior.

Conviene que el labrador no se traiga en vender, pero no debe de pretender que sus trigos se paguen a más de 86 reales fanega en panera, del comprador intermediario para que a éste le pueda quedar un margen, que no rebase sobre vagón estación las 51,25 pesetas los 100 kilos, pues no siendo así no podremos vender, y el trigo extranjero entrará en grandes cantidades con perjuicio notorio para la Agricultura.

Se dió lectura de una exposición al director general de la Guardia civil, sobre la vigilancia de los montes, solicitando se eleve la participación de las multas en las denuncias hechas por la guardia civil y por particulares.

Se aprueban varias cuentas y se dió por terminada la sesión.—El Comisario regio, José María Moliner.

JERONIMO FARRE, herniólogo HERNIAS (quebraduras)

Su tratamiento

PUEDA Y DEBE DECIRSE LA VERDAD

Hablamos para el público discreto y afirmamos:

Que la operación no cura «efectivamente» la HERNIA, puesto que la mayoría de las operadas se reproducen.

Que el único tratamiento eficaz para la HERNIA consiste en la aplicación de un APARATO PERFECTO, no de un braguero ni de ningún vendaje.

Que todos los herniados deben prevenirse contra ciertos «doctores» y demás «celebridades extranjeras», en tanto no les ofrezcan otros certificados de suficiencia que la sugestión de sus propios anuncios.

Que con los APARATOS ESPECIALES de nuestra invención garantizamos la contención permanente e íntera de todas las hernias fibres, hayan sido o no operadas, y sean cuales fueren su volumen y antigüedad, y ofrecemos, además, la comprobación de numerosas curaciones que, en los veintiocho años que llevamos de aplicar nuestro método, hemos obtenido en personas ilustres de verdadero renombre nacional.

Y, por último, que facilitamos el pago de nuestros servicios en varios plazos a todos los que pertenecen a clases humildes. Esta concepción (que debe hacer reflexionar a todo herniado que discorra un poco) es la prueba definitiva de que siempre respondemos de nuestras obras como lo exige nuestro prestigio profesional.

En todos los casos es necesaria la presentación del paciente. PIERNAS ARTIFICIALES con pies de caucho y CORSES ORTOPEDICOS para toda clase de desviaciones de la columna vertebral.

Consulta en BURGOS HOTEL AVILA, de once a una y de tres a seis, solamente el día 2 de mes de Junio.

En MADRID, en su GABINETE ORTOPEDICO, calle de Juan de Mena, número 23, 1.º

IMPORTANTE a los agricultores

Nos permitimos llamar la atención de los agricultores sobre el hecho de alegando ser iguales a la McCORMICK, están ofreciendo en el mercado gavilladoras que son solamente imitación, más o menos acabada, de la verdadera McCORMICK.

También se ofrecen imitaciones de los arados OLIVER que no pueden alcanzar ni aproximadamente, los éxitos de dicho arado legítimo.

Los señores Garitez Hermanos, Yelmo y Cia., son los agentes exclusivos y únicos importadores para toda España de los legítimos arados OLIVER y sus piezas de repuesto, así como también los únicos que pueden vender la legítima maquinaria y piezas de repuesto McCORMICK en las regiones de Castilla, siendo, por lo tanto, quienes, bien directamente o por medio de sus numerosos agentes, pueden hacer llegar a manos de los agricultores las legítimas marcas citadas, que tan buen nombre han adquirido por su inimitable labor, a la par que por su gran consistencia y ligereza.

GARITEZ HERMANOS, YELMO Y Cia. Bilbao Valladolid CASA GRIGELMO Burgos.—Merced, 6 y 8

Palencia, Rtoisco, Zamora, Logroño, Córdoba, Sevilla, Badajoz

PERNÁNDEZ VILLA HERMANOS BANQUEROS

Sanz Pastor, 14 y 16.—Burgos

Esta casa, fundada en 1872, abona en cuentas corrientes e imposiciones de ahorro los intereses máximos autorizados por la Comisión Regia de la Banca privada.

Cuentas corrientes de 2 y 1/2, 3 y 3 y 1/2 por 100, según las condiciones.

Imposiciones de ahorro, con intereses de 3 y 1/2 a 4 y 1/2, según los plazos.

Compra y vende valores en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París y Londres, cobrando solamente una comisión de medio por mil sobre el efectivo de la póliz.

Giros, cambio, descuentos de letras, pago de cupones, préstamos, depósito de valores sin cobrar comisión, y en general toda clase de operaciones bancarias.

Automóviles y Maquinaria

Reparaciones rápidas y económicas

LOS DOS CHAUFFEURS GARAGE ELECTRICO

Ventas al contado :: Ventas a plazos

Gran Relojería de Victorino Gredilla

PALOMA, 56 (Frente a la Catedral)

Relojes de pared, despertadores, de bolsillo y de pulsera, de las marcas más acreditadas.

Se garantizan las composturas de toda clase de relojes.

Casa dedicada exclusivamente a este artículo.

PROFESOR SACERDOTE

(D. ANGEL VILLANUEVA)

da lecciones de Matemáticas, Física, Química, Ciencias Naturales, Teneduría, Francés, Dibujo, Pintura, asignaturas de Instituto, Normales, Correos y Telégrafos.

Almirante Bontifaz, 13, 1.º, derecha.

Gran destilería de alcoholes de vino, fábrica de licores y anisados

FRANCISCO DÍAZ Y COMPAÑIA

Sucesores de J. DÍAZ Y COMPAÑIA, Cariñena (Zaragoza)

ESPECIALIDADES DE LA CASA: ANISETE DÍAZ.—COGNAC.—CAFFONA.—AGUARDIENTES ANILADOS DE PURO VINO

Único y exclusivo representante en Burgos y su provincia

Miguel Pérez Urdaniz.—Calera, número 15, 1.º

¡No es lotería!

Gastando todo el año únicamente las lámparas

TUNGSRAM

(BUDAPEST) 112 watio, y OPALINA (LUZ DE LA LUNA)

os ahorraréis disgustos y economizaréis dinero. Pedidlas a vuestro proveedor o electricista y en MONTERA, 10 — MADRID

Teléfono 39 49 M.

La Americana

Los últimos modelos de calzado las vende esta casa a precios de fábrica

PRIM NÚM. 17 :: Teléfono 485 (PORTALES DE ANTON)

Venta de carbones de Asturias

LOS MEJORES Y MAS BARATOS

Para los pedidos: Al Teléfono 173. Salchicheria de MANUEL SANCHEZ / SAN LORENZO, 36

Escritorio de SAIZ DE CARLOS

Tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las afecciones del ESTÓMAGO, ALDO e INTESTINOS

DEL DOLOR DE ESTÓMAGO DISPEPSIA ACEDIAS Y VÓMITOS INAPETENCIA DIARREAS EN NIÑOS y Adultos que, a veces, alternan con ESTREÑIMIENTO

DILATACIÓN Y ÚLCERA del Estómago

DISENTERIA Muy usado contra las diarreas de los niños, incluso en la época del DENTISTE y DENTITION

33 AÑOS DE ÉXITOS CONSTANTES Ensayada una botella y se notará pronto que el estómago gana más, digiere mejor y se mejor, comienza de seguir con su uso.

5 pesetas botella, con medicación para otros 8 días

Venta: Serrano, 30, Farmacia, MADRID y principales del mundo.



¡CAZADORES!

Escopetas a toda garnita

Las mejores de producción nacional. Pídate catálogo al fabricante

JOAQUIN FERNANDEZ

EIBAR